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Jornal de Fato

Farmácias de seis estados e do Distrito Federal eram utilizadas 
para comercializar drogas sintéticas produzidas em laborató-
rios clandestinos localizados em Goiânia. Comandado da capi-

tal de Goiás, o esquema tinha ramificações também em Casca-
vel e Foz do Iguaçu e foi desmantelado ontem, em operação que 
envolveu cerca de 400 agentes da Polícia Federal. l Policial 11

Quadrilha usava farmácias
para comercializar drogas

VENENO NO LUGAR DE REMÉDIO

107 km 
por hora

RODRIGO COVOLAN/DIÁRIO DOS CAMPOS

Ventos de até 107 km por 
hora causaram estragos 

na noite de quarta-feira em 
várias regiões do Paraná. 
Cerca de 2,3 mil pessoas 

foram diretamente afetadas. 
Em Medianeira, uma torre 

de telefonia caiu sobre 
uma casa. Perto de 300 
mil paranaenses ficaram 

temporariamente sem energia. 
Apesar da abrangência, não 
há desabrigados ou feridos.

l Oeste 10

Fomento Paraná vai financiar empresas l G
er
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Nova Santa Rosa 
cadastra famílias 
interessadas em 

participar de programas 
oficiais de combate ao 
déficit habitacional. O 
município consolida 

parcerias para executar o 
maior programa de casas 

dos últimos dez anos.

l Oeste 09

MORADIASReinício
O anúncio da renovação da 

licença de instalação da 
Usina Baixo Iguaçu, feito 

pelo governador Beto Richa, 
em Capanema, renovou as 
esperanças da população 

afetada pela barragem. As 
obras estavam suspensas 

há mais de um ano e agora 
já podem ser retomadas. 

As contratações devem 
começar em breve.

l Oeste 08

VANDRÉ DUBIELA

UM MILHÃO 
DE LITROS
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Doze novos sistemas 
de armazenagem de 
água vão ampliar, já 
para o próximo verão, 

em um milhão de 
litros a capacidade 

de reserva em 
pequenos municípios 

do Oeste. Com o 
investimento, o risco 
de desabastecimento 

será reduzido.

 l Oeste 09

ADEMIR HERMANN

Profissões
Alunos de Marechal 
Cândido Rondon e 
municípios vizinhos 
receberam ontem, 

durante feira, uma mão 
para decidir sobre a 

profissão que esperam 
seguir. O evento vai entrar 

para o calendário anual 
do município.

 l Oeste 10

PSDB venceria
Lula hoje com

qualquer 
candidato
l Política 04

São Miguel 
do Iguaçu 

confirma outro 
caso de zika

l Oeste 10

Van com a logo da 
Receita Federal

transportava 
3,5 toneladas 

de droga
l Policial 11
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Jacir J. Venturi é escritor e professor–
jacirventuri@hotmail.com

Sem impeachment nem renúncia

Jacir J. Venturi

De símbolo do glamour a vilão Muitas agriculturas
Ciro Antonio Rosolem

falecimentos

Ciro Antonio Rosolem é professor universi-
tário e vice-presidente o Conselho Científi-
co para Agricultura Sustentável

18 de
agosto
de 1985
O Estádio Olímpico
serve de palco
para mais um
“Clássico da Soja”,
que terminaria
com uma vitória
histórica do
Cascavel sobre o
Toledo pelo placar
de 4 a 1. Centenas
de bancários
rejeitam a proposta
de reajuste dos
patrões em
assembleia no
Centro Cultural de
Cascavel e depois
saem em
passeada pelo
centro da cidade.

 Liane M. Dourscheid (65)

Óbitos registrados ontem, até as 17h,
pela Acesc, em Cascavel
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Se a presidente Dilma Rousseff co-
meteu estelionato eleitoral e não no-
tou a corrupção na Petrobras por ser
mal assessorada, estas situações são
reveladoras de cegueira política, desin-
formação econômica e falta de visão
administrativa. Esses três pecados
põem a perder uma gestão governamen-
tal perante a história, mas não deter-
minam perda de mandato. O indivíduo
que os comete só pode manter a hon-
ra mediante a renúncia. É o que acaba
de fazer o primeiro ministro grego, Ale-
xis Tsipras, que prometeu soluções e
piorou o que já estava ruim.

Em recente entrevista, a presidente
confessa que errou e a certa altura diz
que até julho considerava a redução na
economia chinesa superável: “Só não
contava com essa queda sistemática.
(...) A partir de hoje, não sei. Ninguém
sabe”. Toda pessoa bem informada sa-
bia, bem antes de julho, que a crise
mundial seria demorada e a China ha-
via planejado frear sua economia.

Os leitores viram aqui, em 17 de abril
de 2013: “As bolsas já sentiram o peso
dessa tendência e dá-se de barato que
a redução da economia chinesa afetará
o Brasil de várias formas, logo de saída
por derrubar preços das commodities”.
A situação já estava claríssima, portan-
to, um ano e meio antes das eleições.

Se é verdade que só depois da pos-
se a presidente percebeu a gravidade
do quadro, ela não tem como inspirar
confiança, dentro e fora do País. O im-
peachment não é aconselhável porque
traumatizaria a Nação, dividindo-a ain-
da mais, com as piores consequênci-
as, mas falta de confiança e estagna-
ção configuram um amargo desastre
nacional.

Sem impeachment nem renúncia,
tudo que resta aos brasileiros é ir à
luta para aprofundar a democracia, para
que a voz dos cidadãos tenha peso nas
decisões governamentais. Os palácios
estão surdos e ignoram panelaços, mas
precisam ouvir a voz da razão.

Ao descrever as agruras dos primei-
ros meses em que deixou o tabaco, o
escritor João Ubaldo Ribeiro deu seu de-
poimento à Revista Veja: “Desse jeito,
na minha biografia estará escrito: 'João
Ubaldo Ribeiro, 55 anos, deixou tudo para
se dedicar a largar do cigarro'”. Faleceu
no ano passado de embolia pulmonar
sem conseguir se livrar do vício da nicoti-
na, embora tenha superado o alcoolis-
mo 11 anos antes de morrer.

Quantas pessoas determinadas ou
com mentes privilegiadas sucumbem,
apesar do hercúleo esforço em largar
o vício? “Parar de fumar é fácil. Já pa-
rei mais de 20 vezes” ? ironizava Wins-
ton Churchill, reconhecido como o mai-
or estadista do século XX. O tabaco é
um vício poderoso. Deixá-lo ? segundo
estudo publicado no New York Times ?
pode ser mais difícil do que se livrar
do álcool, anfetaminas, cocaína e até
heroína. Contudo, como no término de
um grande amor, fica um vazio.

Passei muitos anos convivendo com
um ritual prosaico: às 10h da manhã,
um café e umas pitadas de Charm; após
o almoço, mais um café e um Charm; no
jantar, uma taça de vinho e... Até meu
cardiologista fazia blague: “Três cigarros
por dia? Você é o único paciente que
sabe fumar”. Porém, um dia foi categóri-
co: “Pare de vez! Na sua idade, o orga-
nismo já não suporta essa agressão”.

Segundo a maioria dos dicionári-
os, agricultura (origem: Latin) é a ar te
de cultivar o solo. Entretanto, há apro-
ximadamente 10 mil anos, quando co-
meçou uma agricultura mais ou me-
nos organizada na Mesopotâmia, se
sabe que agricultura, além de arte, é
ciência. Na verdade hoje é bem mais
que isso. Quando se fala em produ-
ção de alimentos, matérias primas e
energia, não se pode falar em agri-
cultura somente.

Em 1957 John H. Davis e Ray A.
Goldberg, em Harvard, usaram pela
primeira vez o termo Agribusiness
(Agronegócio). Isso implica em con-
ceito muito mais amplo que agricul-
tura, envolvendo todo o sistema pro-
dutivo, com aspectos científicos, téc-
nicos, econômicos e sociológicos, até
o consumidor final. Trata-se então de
um negócio.

Ora, negócios, para prosperar, pre-
cisam conquistar seus consumidores.
É necessária a “criação” de um pro-
duto diferenciado. O marketing entra
na estória e na história. Assim, já é
antigo o conceito de se atribuir “valo-
res” a produtos e ser viços, inclusive
agrícolas, com o objetivo de conquis-
tar uma fatia do mercado, agregar va-
lor, o conceito de “o meu é melhor”.

Da mesma forma se fala em agri-
cultura orgânica ou biológica (sem pro-
dutos sintéticos e sem transgênicos),
em agricultura biodinâmica (orgânica
baseada em relações espiritual-ética
com o solo, plantas e animais), em
agricultura natural (busca reestabele-
cer o estado natural de produção),
agricultura regenerativa (produção de
alimentos saudáveis), permacultura
(aplica os princípios da natureza),
agricultura empresarial (praticada em
larga escala), entre outras.

O que tudo isso tem em comum?
Cada uma delas tem um conjunto pró-
prio de regras, segue determinados
princípios delimitados por grupos in-
teressados e até por legislação ofici-
al, tudo com o objetivo final de dife-
renciar o produto, conquistar um mer-

Após me separar dela ? a nicotina
?, subjaz um desejo secreto: imitar a
cena de um filme de bang-bang na qual
o bandido sobe o cadafalso e o xerife
faz a derradeira pergunta:

? Seu último desejo, senhor?
? Sim, um Marlboro, por favor!
Um professor com quem muito convi-

vi e dividi o tablado de um curso pré-
vestibular fazia troça: “Quero que conste
em minha lápide – aqui jaz fulano de tal,
ex-fumante”. E assim se consumou. O
meu querido amigo fumou até o último
dia, já com a perna amputada. Julgo que
nas décadas de 70, 80 e 90 mais de
metade dos mestres de cursinhos e fa-
culdades soltavam suas baforadas em
plena sala de aula. Hoje é insulto, vitu-
pério, ofensa de lesa majestade.

Há aproximadamente 20 anos ini-
ciou-se a desconstrução do cigarro, pois
até então fumar denotava glamour,
masculinidade. Durante o governo FHC
foram implementadas medidas e cam-
panhas antitabagistas ousadas e bem-
sucedidas – desde a proibição de pro-
pagandas nas TVs, rádios e jornais até
a demonstração dos malefícios causa-
dos pelo cigarro à saúde, à estética
pessoal, ao fumante passivo. Em de-
corrência, o número de fumantes caiu
de 32% para 10,5% (em maio/15) da
população brasileira, um dos menores
índices do mundo.

A par dessa constatação tão alvis-
sareira, médicos e nutricionistas aler-
tam para um sucedâneo, já visivelmen-
te um problema de saúde pública. O
quê? Pó branco – não o que vem de
pronto à mente, e sim o açúcar e fari-
nhas refinadas. Há uma escalada ex-
ponencial no consumo desses produ-
tos e em consequência várias enfermi-
dades, protagonizadas pela obesidade
e diabetes, já com o ponteiro da balan-
ça apontando para o epidêmico índice
de 57%, que é a proporção de brasilei-
ros com excesso de peso.

cado, agregar valor. Lógico que cada
denominação, cada grupo se autode-
finirá como melhor produtor, o mais
respeitoso, realizador de um produto
de melhor qualidade. Entretanto,
quem fiscaliza e garante essa quali-
dade? Qualidade é um termo extre-
mamente amplo.

A exigência de aumentos na produ-
tividade e fornecimento de alimentos,
matérias primas e energia baratas le-
vou ao uso de produtos e técnicas que
permitem o melhor uso dos recursos
naturais, conservando a vegetação na-
tural e permitindo maior acesso dos
pobres a uma alimentação saudável.
Existem leis que regulamentam isso.
O uso de todos esses produtos e téc-
nicas é fiscalizado no Brasil, por, no
mínimo, três ministérios, e mais algu-
mas agências reguladoras.

Para complicar um pouco mais, há
ainda os aspectos de sustentabilida-
de ambiental, de justiça social, além
de alguns outros. Notem que são coi-
sas diferentes. O fato de existirem re-
gras que definem um tipo de ativida-
de, a simples existência destas re-
gras, na maioria das vezes não impli-
ca em boa qualidade alimentar ou
produto saudável. Orgânico, ou biodi-
nâmico, tanto quanto empresarial,
pode ou não ser sustentável ou sau-
dável. A associação de sustentável,
ou saudável, ou ecológico, tem sido
uma ferramenta de marketing pode-
rosa na colocação dos produtos, agre-
gando valor e definindo grupos de
consumidores.

Assim, temos a liberdade de esco-
lha ao adquirir nossos alimentos, se-
jam produzidos por meios ditos alter-
nativos ou ditos tradicionais. Entre-
tanto, é fundamental a consciência
de que a associação de um tipo de
produção não garante saúde ou qua-
lidade. São coisas diferentes.
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Curitiba - As prefeituras
do Paraná estão planejando
a realização de um dia de
protesto contra a crise polí-
tica, econômica e institucio-
nal do País. Em resposta a
esse cenário, prefeitos de to-
das as regiões do Estado
também vão definir, em con-
junto, novas ações que serão
tomadas para reduzir os gas-
tos públicos.

Essas definições ocorrerão
na reunião que a Associação
dos Municípios do Paraná
convocou para a próxima ter-
ça-feira, dia 1º de setembro.
Representantes de todas as 19
associações regionais de mu-
nicípio já foram convocados
para esse encontro, que ocor-
rerá na sede da AMP, em Cu-
ritiba, com início às 9h.

O presidente da AMP e
prefeito de Assis Chateaubri-
and, Marcel Micheletto, jus-
tifica a iniciativa apontando
que a crise econômica do

AMP

Associações definem dia
1º protesto das prefeituras

País está agravando a desi-
gualdade existente na divi-
são de receitas entre União,
estados e municípios.

DESIGUALDADE
“Os municípios recebem

menos de 20% de todos os im-
postos que o governo federal
arrecada, não ganham um só
tostão das contribuições e ab-
sorvem encargos cada vez
maiores e mais pesados. Não

NÚMEROS DA CRISE
Na reunião com os representantes das associações regio-
nais de municípios, a AMP vai apresentar os números refe-
rentes aos recursos que as prefeituras do Paraná perde-
ram ou deixaram de receber devido à crise econômica e
ao posicionamento do governo federal de transferir res-
ponsabilidades aos estados e municípios. Esses dados
referem-se principalmente aos chamados RAPs (Restos a
Pagar), ao FPM (Fundo de Participação dos Municípios) e
às emendas parlamentares - recursos garantidos por meio
dos deputados federais e senadores, mas contingencia-
dos por imposição do Palácio do Planalto.

podemos mais aceitar que esta
brutal desigualdade conti-
nue”, sustenta Micheletto.

“As pessoas precisam en-
tender que a situação é gra-
ve e que elas devem apoiar
os prefeitos nestas reivindi-
cações. Caso contrário, a
própria população será pre-
judicada. Os municípios es-
tão sangrando e vão morrer
se o pacto federativo não for
revisto”, adverte.

Cascavel - A polêmica em
torno da prorrogação dos
contratos com as atuais
concessionárias das rodovi-
as do Anel de Integração
está de volta ao debate. On-
tem, na Câmara de Vereado-
res de Corbélia, o tema foi
objeto de audiência pública
organizada pela Acamop (As-
sociação das Câmaras e Ve-
readores do Oeste do Para-
ná) e que contou com a par-
ticipação de dezenas de le-
gisladores municipais, além
dos deputados estaduais
Nelson Luersen e Adelino
Ribeiro da Silva e do prefei-
to Ivanor Bernardi.

Presidente da CPI do Pe-
dágio da Assembleia Legis-
lativa, Luersen apresentou
números e convenceu os ve-
readores de que a melhor
saída é deixar os atuais
contratos vencerem, o que
ocorrerá em 2021, e então
realizar uma nova licitação.
O presidente da Amop, Ro-
mulo Quintino, ressaltou
depois do encontro que a

Acamop é contra prorrogação do pedágio
entidade irá elaborar car-
ta em defesa dessa tese para

ser encaminhada a Curiti-
ba e Brasília.

Curitiba - Termina na
próxima segunda-feira a
audiência pública virtual
do Plano Plurianual 2016-
2019, que planeja as ações
do Governo do Paraná
para os próximos quatro
anos. Para garantir a par-
ticipação da sociedade na
elaboração do plano, o go-
verno criou a página

Sugestões ao PPA estadual vão até segunda
www.governoecidadao.pr.gov.br.
No site, a população pode
enviar dúvidas, sugestões e
também avaliar as iniciati-
vas que já estão na proposta
apresentada pela Secretaria
do Planejamento e Coorde-
nação Geral.

Ativo desde 17 de agosto,
o site registrou até ontem
3.772 avaliações de iniciati-

vas e 395 sugestões de ações
para os programas de gover-
no. Para quem quiser conhe-
cer um pouco mais sobre o
processo de elaboração do
Plano Plurianual, também
estão disponíveis no site os
vídeos das audiências públi-
cas presenciais que aconte-
ceram em Maringá, Casca-
vel e Curitiba. 

NA ASSEMBLEIA
Em Curitiba, a bancada de oposição na Assembleia Le-
gislativa apresentou nesta semana cinco emendas ao
projeto do governo estadual que altera a configuração da
Agepar, agência reguladora responsável por fiscalizar os
contratos de serviços delegados, entre eles os do pedá-
gio. Diante disso, o projeto prorrogando os atuais contra-
tos terá de retornar à CCJ (Comissão de Constituição e
Justiça) para novo parecer e só poderá ser votado em
plenário já na próxima semana. A ideia da oposição é
justamente barrar a prorrogação.

A Acamop decidiu se mobilizar a favor de nova licitação

DIVULGAÇÃO

* A polêmica proposta de prorrogação dos contratos do
pedágio foi objeto de debate realizado quarta-feira à noite
pelo Codefoz (Conselho de Desenvolvimento Social e Eco-
nômico de Foz do Iguaçu).  * Audiência pública da Comis-
são Permanente de Agricultura, Pecuária, Abastecimento e

Desenvolvimento Rural da Câmara Federal proposta por Alfre-
do Kaefer irá discutir o problema das invasões de terra no

Paraná. * Estão sendo convidados para debater o assunto,
dentre outros, o governador Beto Richa e o ministro do De-

senvolvimento Agrário, Patrus Ananias.

A biometria vai mal
Uma das opções oferecidas para facilitar a vida dos eleito-
res e agilizar o cadastramento biométrico, o agendamento

eletrônico virou sinônimo de problema no Fórum Eleitoral de
Cascavel. Ao menos 30% dos que optam por esse artifício

têm deixado de comparecer no horário marcado. Isso favore-
ce os que comparecem ao Fórum sem agendar, mas dificulta

o andamento do trabalho.

Desperdício
“As pessoas que não compa-
recem no dia programado,
provavelmente, vão deixar o
cadastro biométrico para o
fim do ano. Essas vagas es-
tão sendo perdidas. Além dis-
so, a Justiça Eleitoral se pre-
para para um volume de aten-
dimento, mas infelizmente o
eleitor falta e compromete a
estrutura montada”, aponta o
chefe de atendimento da bio-
metria, José Maria dos San-
tos Garcia.

Alarme falso I
A imprensa chegou a notici-
ar que o Gaeco havia feito
uma operação na Câmara
de Cascavel, ontem, para
instrumentalizar um inquérito
que investiga um caso de
promoção pessoal envolven-
do o ex-presidente da Casa
Marcio Pacheco, hoje deputa-
do estadual.

Alarme falso II
O que ocorreu, na verdade,
foi o comparecimento de dois
antigos assessores de Pache-
co à procura de documentos
sobre uma publicação impres-
sa do programa Câmara Jo-
vem que deu origem ao referi-
do pedido de  investigação.
Após analisar documentação
solicitada, o Gaeco vai decidir
se abre ou não inquérito civil
público para investigar os fa-
tos ocorridos na gestão de
Pacheco à frente da Câmara.

Acabou o pesadelo
A autorização para retomada
das obras da usina do Baixo
Iguaçu, ontem, marcou o fim
de um grande drama enfren-
tado pelas cidades de Capi-
tão Leônidas Marques e Ca-
panema. As obras da hidrelé-
trica estavam paradas há
mais de um ano, gerando pro-
blemas econômicos e sociais
muito graves para os dois mu-
nicípios.

Um ato bem...
A autorização para retomada
das obras da Baixo Iguaçu foi
bastante concorrida. Além do
governador Beto Richa, com-
pareceram os presidentes da
Copel, Luiz Fernando Viana;
do consórcio responsável

pelo empreendimento, Feli-
pe Moreira; do IAP, Luiz Tar-
cisio Mossato Pinto, e da
Assembleia Legislativa, Ade-
mar Traiano.

...concorrido
Também marcaram presen-
ça no ato de ontem no can-
teiro de obras da barragem
os prefeitos de Capitão, Ivar
Barea, e de Capanema, Lin-
damir Denardin, o secretário
estadual Norberto Ortigara,
os deputados Paulo Litro,
Guto Silva e Wilmar Rei-
chembach e alguns líderes
empresariais da região,
como Ibrahim Faiad, Assis
Gurgacz e Dilvo Grolli.

Cortes

O prefeito Reni Pereira (foto)
anuncia hoje, em coletiva à
imprensa, uma série de me-
didas de contenção dos
gastos na administração de
Foz do Iguaçu. Há um total
de 11 itens que devem ser
cumpridos por diferentes se-
cretarias, que vão desde
corte do cafezinho até redu-
ção do número de cargos
comissionados.

PB “rifado”
A presidente Dilma Rousseff
suspendeu a nomeação do
ex-ministro do Planejamento,
Paulo Bernardo, no cargo dire-
tor-geral da Itaipu Binacional.
A decisão foi tomada depois
que PB foi citado pelo juiz Sér-
gio Moro em denúncia enca-
minhada ao Supremo Tribunal
Federal envolvendo a sua es-
posa, a e senadora Gleisi Ho-
ffmann, nas investigações da
Operação Lava Jato.
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Só 12 senadores contra Janot
Depois de passar dez horas sendo sabatinado na CCJ, Rodrigo Janot
teve sua permanência à frente da Procuradoria-Geral da República
aprovada pelo plenário do Senado na quarta-feira à noite. Dos 72
senadores presentes à sessão, 59 votaram favoravelmente a ele. Os
13 restantes (12 votaram contra e um se absteve) coincidentemente

representam o número de implicados na Operação Lava Jato.

Afastamento de Cunha
Um grupo de 35 deputados divulgou ontem uma nota com a qual

pedem o afastamento de Eduardo Cunha do comando da
Câmara Federal por causa de denúncias de envolvimento do

parlamentar em esquemas de corrupção e lavagem de dinheiro.
O documento diz que a denúncia contra Cunha “é gravíssima” e
“torna insustentável sua permanência na Presidência da Casa”.

São Paulo – A mais nova
pesquisa Ibope simulando um
eventual segundo turno entre
Luiz Inácio Lula da Silva e
diferentes candidatos do
PSDB, divulgada ontem, mos-
tra que os tucanos estão
abrindo vantagem sobre o ex-
presidente.

Se houvesse um segundo
turno hoje entre Lula e o se-
nador Aécio Neves, o tucano
venceria por 50% a 31%.

Em uma simulação com o
senador José Serra, o tucano
também venceria Lula por
43% a 36% do petista.

Quando a disputa é entre
Lula e Alckmin, a vantagem
mais uma vez é do candidato
da oposição. O atual governa-
dor de São Paulo teria 41%
dos votos totais, contra 37%
de Lula.

O Ibope ouviu 2.002 eleito-
res de 142 municípios de todo
o País entre 15 e 19 de agos-

Ibope

PSDB suplantaria Lula
com qualquer candidato

Veja a seguir outros dados levantados pela pesquisa Ibope:
 Um a cada cinco eleitores de Dilma não quer Lula nem Aécio.
 29% dos que votaram em Dilma hoje dariam seu voto a Aécio.
 Lula e Aécio estão empatados tecnicamente no Nordeste e

entre as camadas mais pobres.
 Apenas 51% dos eleitores de Dilma do segundo turno votari-

am em Lula em 2018 numa disputa contra Aécio.

Aécio teria a maior vantagem sobre Lula se a eleição fosse hoje

ARQUIVO

OUTROS NÚMEROS

to. A margem de erro é de 2
pontos para mais ou para

menos e o intervalo de confi-
ança é de 95%.

Brasília - A CPI da Pe-
trobras aprovou ontem a
convocação do ex-ministro
José Dirceu e do presidente
do grupo Odebrecht, Marce-
lo Odebrecht, para depor no
colegiado. Suspeitos de en-
volvimento no esquema de
corrupção investigado pela
Operação Lava Jato, os dois
estão presos no Paraná.

Dirceu terá de prestar de-
poimento para esclarecer a
suspeita de que recebeu pro-
pina de fornecedores da es-
tatal por meio de sua empre-
sa, a JD Consultoria. O ex-
chefe da Casa Civil deverá
ser ouvido pelos deputados
federais na próxima segun-

CPI convocação de Dirceu e Odebrecht
da-feira, em Curitiba, se-
gundo o cronograma da
CPI. Já empreiteiro deverá
ser ouvido no dia seguinte
junto com outros dois exe-
cutivos da construtora.

Os depoimentos de Dirceu e
Odebrecht serão prestados a

BNDES
O presidente Luciano Coutinho garantiu ontem, em depoi-
mento à CPI do BNDES, que o ex-presidente Luiz Inácio Lula
da Silva jamais interferiu no banco para favorecer esta ou
aquela empresa com financiamento. Também na sessão de
ontem, a comissão aprovou requerimentos convocando para
depor os ex-presidentes do BNDES Guido Mantega, Eleazar
de Carvalho Filho, Carlos Lessa e Demian Fiocca.

uma comitiva de deputados
que estará na capital parana-
ense na semana que vem, en-
tre segunda e quinta-feira. Na
quarta e na quinta devem ser
realizadas algumas acareações
entre os presos, mas a CPI
ainda não definiu quais serão.

São Paulo – Em entrevista
à Folha de S. Paulo, o presiden-
te da CNI (Confederação Naci-
onal da Indústria), Robson
Andrade, foi incisivo quanto à
volta da CPMF. “É um absur-
do”, disse ele ao se referir ao
projeto do governo federal de
resgatar o chamado imposto do
cheque para bancar o cumpri-
mento da meta de superávit pri-
mário do próximo ano.

“É mais um imposto para a
sociedade pagar, enquanto o
caminho ideal seria o gover-

CNI considera absurdo resgatar a CPMF
no promover uma redução de
gastos públicos para deixar a

RETORNO DEFINITIVO
A ideia de recriar a CPMF foi apresentada à presidente
Dilma pela equipe econômica para garantir o cumprimen-
to da meta de superávit primário de 0,7% do PIB (Produto
Interno Bruto) em 2016. Como o espaço para cortes de
despesas está pequeno e há fortes resistências dentro
do governo para aprofundar o bloqueio de gastos, asses-
sores presidenciais consideram que o melhor caminho
seria aprovar a volta dessa contribuição. E mais: como
imposto, para torná-la definitiva.

economia se recuperar”, afir-
mou o dirigente.

Ônus eleitoral
Com a repercussão negativa, co-
meçou o jogo de empurra: todos
precisam de dinheiro, mas nin-
guém quer a assumir paternida-
de. É ônus eleitoral na certa.

Ei, atende aí!
Pezão e Pimentel foram os que
mais telefonaram para os depu-
tados de suas bases pedindo
apoio. Nada garantido.

Tô fora
A conversa sobre CPMF entra
de molho. Só quando Eduardo
Cunha voltar de Nova York. E
ele já avisou que não está dis-
posto a arcar com essa conta.

Dilma, assim não dá!
A presidente Dilma recebeu há
dias seis senadores. Com paci-
ência, por uma hora e meia ou-
viu um rosário de reclamações –
e poucos elogios. Lasier Martins
(PDT-RS) leu uma carta do sex-
teto com saídas para a crise po-
lítica: nela, citam impeachment
e renúncia como ruins, mas o
texto concluiu: ‘O governo conti-
nuar ruim desse jeito, não dá!’

Ouviu quieta
Surpreendentemente, a presiden-
te não esboçou reações contrári-
as. Estavam no gabinete, além
de Lasier, os senadores Cristó-
vam Buarque (PDT-DF), Randolfe
(PSOL-AP), Lídice (PSB-BA),
João Capiberibe (PSB-AP) e Acir
Gurgacs (PDT-RO).

Vou pensar
Os senadores apontaram saídas:
reconhecer os erros, e dizer que
tentativas foram de boa intenção; e
ir a uma sessão do Congresso para
abrir o jogo. O senador Cristóvam
ousou duas: que ela fale sem mar-
queteiro, de coração; e que anuncie
não ser mais do PT. ‘Ela tem que
ser do Partido do Brasil’. A dona
sorriu amarelo e ficou de pensar.

Colado no vice
No novo desenho da Esplanada
que se forja na Casa Civil, Tadeu
Filippelli (PMDB) vira ministro. O
ex-vice governador do DF será da
cota pessoal de Michel Temer.

Padre, eu pequei...
O deputado católico Evandro Gussi
(SP) ficou num dilema na votação

CPMF é ideia de três governadores
avalizados por Dilma

O plano de desenterrar a CPMF na conta do cidadão surgiu da articula-
ção dos governadores do Rio, São Paulo e Minas, respectivamente Luiz
Pezão, Geraldo Alckmin e Fernando Pimentel. O trio convenceu a presi-
dente Dilma a elaborar uma nova CPMF compartilhada entre Planalto e
todos os Estados. Dilma jogou para os Governos. Os governadores tele-
fonaram ontem para os líderes da Câmara, e estes alegaram que só co-

locam em votação se Estados e o Planalto oficializarem o anúncio.

do projeto que criminaliza o infanti-
cídio indígena, aprovado. Pressio-
nado pelo PV, votou contra.

Compraram a
entrada
Parlamentares do mundo todo –
entre eles Cunha – baixam em
NY para evento na ONU. Divul-
gam com entusiasmo. Mas o
Congresso de Presidentes de
Parlamentos é evento privado,
sem chancela da entidade, que
aluga auditório para empresa
promotora.

Passagem de ida
O presidente da CPI do BNDES,
deputado Marcos Rotta (PMDB-
AM), ficou satisfeito com o de-
poimento do presidente do ban-
cão, Luciano Coutinho. ‘Ele ex-
plicou tudo (financiamento) dos
frigoríficos e do porto de Mari-
el’. Conota que não deve voltar
mais.

‘Juntos chegare-
mos lá’
Com medo de ser rifado na re-
forma na Esplanada, o ministro
Afif Domingos, da Micro e Pe-
quena Empresa, faz pressão na
Câmara para que a mudança do
‘teto’ do Simples Nacional seja
votada. Deputados lembram o
bordão ‘Juntos chegaremos lá’,
de sua campanha para presi-
dente em 89. Pode ter uma
chance, ou pode ser tarde.

Sarney com medo
Ex-presidente do Brasil, José Sar-
ney confidencia a amigos que o
visitam que está receoso com ‘a
crise que vem depois’ desta na
economia. Diz que o Brasil não
está preparado para se reinven-
tar, e que isso levará mais 20
anos, se não houver percalços.

Romaria
Agora consultor, Sarney abriu um
escritório num edifício moderno no
Setor Hoteleiro Norte, onde tem
agenda cheia com convidados para
debater política e economia.

Rei dos clicks
O federal Ricardo Trípoli se
credenciou no PSDB para dis-
putar a Prefeitura de SP. Ale-
ga que tem popularidade. Diz
que tem 4 milhões de visuali-
zações no Facebook..

Ponto Final
Se o Sarney, que continua poderoso, está com medo do que vem

por aí na economia, o que diremos nós, pobres mortais...



Geral 05 - O ParanáSexta-feira, 28/8/2015 oparana@oparana.com.br

Reajuste abaixo da inflação
Acompanhando o impacto da crise econômica, 14,6% das negociações

salariais resultaram em ajustes abaixo da inflação no primeiro semestre de
2015, ou seja, em 3 de cada 20 acordos os funcionários tiveram poder de
compra reduzido. No mesmo período de 2014, 2,6% dos acordos tinham

ficado abaixo da inflação segundo pesquisa do Dieese (Departamento
Intersindical de Estatística e Estudos Socioeconômicos).

Caixa tem lucro de R$ 1,9 bilhão
A Caixa Econômica Federal teve lucro líquido de R$ 1,9 bilhão no

segundo trimestre, ante resultado positivo de R$ 1,88 bilhão no
mesmo período do ano passado, informou a instituição financeira

ontem. Na comparação com o primeiro trimestre, o lucro da Caixa
cresceu 25%. O índice de inadimplência de operações vencidas há

mais de 90 dias terminou junho em 2,85% ante 2,77% um ano antes.

Curitiba - O governador
Beto Richa autorizou a Fo-
mento Paraná a disponibi-
lizar uma linha de crédito
para oferecer capital de
giro para empresas parana-
enses. A nova linha BNDES

Financiamento

Richa autoriza linha de crédito
para capital de giro de empresas
Dinheiro vai
atender com
empréstimos
entre R$ 100 mil
e R$ 10 milhões

- Progeren - vai atender em-
presas de micro, pequeno e
médio portes, com financi-
amentos entre R$ 100 mil e
R$ 10 milhões.

Também podem ser aten-
didas empresas de grande
porte, de setores específi-
cos, conforme as normas do
Progeren - Programa BN-
DES de Apoio ao Fortaleci-
mento da Capacidade de
Geração de Emprego e Ren-
da. O objetivo é aumentar
a produção, o emprego e a

massa salarial, por meio do
apoio financeiro para capi-
tal de giro.

“O Paraná criou com su-
cesso o Programa Paraná
Competitivo, para atração
de grandes investimentos,
mas temos também a preo-
cupação de que os negócios
das pequenas empresas te-
nham sustentabilidade, para
assegurar a geração de em-
pregos e renda”, afirma Ri-
cha. “O capital de giro é fun-
damental para dar sustenta-

ção aos empreendimentos,
em especial os de pequeno
porte, que são responsáveis
pela maior parte dos empre-
gos e da massa salarial”,
afirmou o governador.

O público alvo principal da
linha é formado por empre-
sas de micro, pequeno e mé-
dio portes (com Receita Ope-
racional Bruta anual de até
R$ 2,4 milhões; até R$ 16
milhões; e até R$ 90 milhões,
respectivamente), com sede
e administração no país.

Brasília - O governo cen-
tral (Tesouro, Banco Central
e Previdência Social) regis-
trou déficit primário de R$
7,224 bilhões no mês passa-
do, pior resultado para ju-
lho da série histórica inicia-
da em 1997, influenciado por
queda na arrecadação e ele-
vados gastos, cenário que
complica ainda mais a vida
da atual equipe econômica
para atingir as metas.

No acumulado do ano até
o mês passado, informou o
Tesouro Nacional nesta
quinta-feira, a economia fei-
ta para o pagamento de ju-
ros estava negativa em R$
9,05 bilhões.

“A arrecadação está em
queda e isso tem a ver com a
atividade econômica e, mais
uma vez, essa performance
não mudou”, afirmou o se-
cretário do Tesouro, Marce-
lo Saintive.

Em julho, a receita total
do governo central somou
105,634 bilhões de reais, alta
nominal de 4,4 por cento so-
bre um ano antes, sendo que
a receita líquida —que des-
conta as transferências a
Estados e municípios— cres-
ceu 3,3 por cento na mesma
base de comparação, a
91,037 bilhões de reais. No
ano a receita está em
733,350 bilhões de reais, 4,3
por cento maior em relação
a período similar de 2014.

Governo central
tem pior déficit

primário, de
R$ 7,224 bilhões

Demanda do consumidor por crédito cai 9,9% no ano
São Paulo - A demanda do

consumidor brasileiro por
crédito acumula queda de
9,9% no ano (de janeiro a ju-
lho de 2015), de acordo com
dados da Boa Vista SCPC
(Serviço Central de Proteção
ao Crédito). Na análise de lon-
go prazo, obtida pela varia-
ção acumulada em 12 meses
(julho de 2014 até junho de
2015 contra os 12 meses ante-
cedentes), o recuo desacelerou
1,1 p.p. ao registrar -10,5% no
período. Já na avaliação con-
tra o mesmo mês do ano an-
terior (julho/15 contra julho/

14), houve alta de 1,1%.
Na variação mensal, no entan-

to, o indicador obteve alta 6,0%
em julho deste ano, desconta-
dos os efeitos sazonais. Consi-
derando os segmentos que com-
põem o indicador, na mesma
base de comparação, a deman-
da por crédito nas instituições
financeiras subiu 6,6% contra o
mês anterior, enquanto para o
segmento não-financeiro tam-
bém houve alta, de 5,7%.

O consumidor tem sido
mais cauteloso em tempos de
incertezas na economia.
Como consequência, a de-

manda por crédito vem de-
sacelerando consecutivamen-
te desde meados de 2014, re-
sultado observado na tendên-
cia de longo prazo (verifica-
da pela variação acumulada
em 12 meses). Os fatores ma-
croeconômicos também têm
contribuído decisivamente
para piora do índice ao lon-
go dos últimos meses. Fato-
res como alta das taxas de
juros, inflação consistente-
mente elevada e piora do
mercado de trabalho são ape-
nas algumas das variáveis
condicionantes deste cenário.

CNBB
A CNBB (Conferência Nacio-
nal dos Bispos do Brasil) di-
vulgou ontem nota defenden-
do o diálogo e a luta contra a
corrupção como meios de
preservar e promover a demo-
cracia. Denominado Carta da
CNBB a favor do Brasil, o do-
cumento diz ser inaceitável
que interesses públicos e co-
letivos se submetam aos inte-
resses individuais, corporati-
vos e partidários. “Pagamos
um alto preço pela falta de
vontade política de fazer as
reformas urgentes e necessá-
rias, capazes de colocar o
Brasil na rota do desenvolvi-
mento com justiça social”,
destacou o comunicado.



Cascavel06 - O Paraná Sexta-feira, 28/8/2015cidades@oparana.com.br

Plano de Gestão de Resíduos
Foi realizada, no auditório da Prefeitura de Cascavel, audiência pública para atualização do Plano Integrado de Gestão
de Resíduos Sólidos Urbanos. O Plano elaborado em agosto de 2010 já teve grande parte de suas metas cumpridas.
“Além da atualização, pretende-se implantar novas metas, visto que já expandimos a coleta seletiva em 100% da
cidade; realizamos a caracterização gravimétrica dos resíduos que são levados ao aterro sanitário; fizemos o plano
para destinação de resíduos da construção civil e iniciamos este ano a questão da destinação de resíduos volumosos e
eletrônicos, na sede do Ecolixo”, disse o secretário de Meio Ambiente, Luiz Carlos Marcon.

VANDERLEI FARIA

Cascavel - Um novo sis-
tema de gerenciamento da
frota pública, que vem sen-
do utilizado há cerca de 60
dias, amplia a quantidade de
oficinas mecânicas e prome-
te trazer economia aos cofres
do Estado. A quantidade de
oficinas credenciadas no sis-
tema de manutenção saltou
de 39 para 370.

Desde o dia 9 de junho, 15
estabelecimentos comerciais
de Cascavel podem receber os

Manutenção da frota

Quinze mecânicas estão credenciadas
Sistema de
gerenciamento
promete economia
aos cofres públicos
estaduais

veículos para realizar a ma-
nutenção. A maior parte da
frota (70%) pertence à Secre-
taria de Segurança Pública.

Somente na área de atua-
ção do 6º BPM (Batalhão de
Polícia Militar), que corres-
ponde a 21 municípios, 44
oficinas estão cadastradas. A
área é atendida por 733 veí-
culos, sendo 416 da área de
segurança pública.

O gerenciamento é compar-
tilhado entre o Estado e uma
empresa especializada, vence-
dora de licitação na modali-
dade Pregão Presencial. O
contrato prevê um valor má-
ximo anual de R$ 56 milhões
e foi levantado a partir das
estimativas de gastos que
cada órgão que utiliza a fro-

ta estadual enviou ao Deto
(Departamento Estadual de
Transporte Oficial).

A expectativa é alcançar
uma redução de 20% no gas-
to médio dos serviços, com a
redução do consumo de com-
bustível para conduzir os

Cascavel - Termina hoje a
Semana Nacional da Pessoa
com Deficiência Intelectual,
que teve início na semana pas-
sada e envolveu todas as Apa-
es (Associações de Pais e Ami-
gos Excepcionais) do País. Em
Cascavel, diversas atividades
foram realizadas diariamen-
te e a semana termina de ma-
neira positiva.

Na tarde de ontem, alunos
do ensino fundamental visita-
ram os pontos turísticos do
município. Durante a noite, um
show de música atraiu diver-
sos espectadores ao Teatro
Municipal de Cascavel para as-
sistir ao cantor Paulinho Dias.

Parte da renda das ativida-

des realizadas durante a sema-
na será destinada para a insti-
tuição. “A atividade que mais
nos surpreendeu foi a Corra e
Apaexona-se. Além de ter sido
a primeira edição, no dia da
corrida choveu e mesmo assim
houve uma participação mui-
to legal da população e dos pa-
drinhos que foram correr”,
disse a fonoaudióloga da Apae,
Vanilza Sutana Bras Pinto.

Na programação de hoje
está previsto um show de
mágica às 10h e às 14h na
instituição. Às 16h será a vez
do grupo Samba Guizzo fi-
nalizar a semana.

NATHALIA LEHNEN

LORENA MANARIN

De 733 veículos da área de atuação do 6º BPM, 416 são da segurança pública

veículos para a manutenção.
Antes desse sistema, havia

29 cidades-polo que atendi-
am a demanda de municípi-
os menores, dentre elas, Cas-
cavel. “Por semana, de 800
a 900 veículos voltam a tra-
balhar. A demanda é de 2,5

mil ordens de serviços por
mês na frota geral do Esta-
do, sendo que um mesmo ve-
ículo pode ter várias ordens”,
afirmou o diretor do Deto,
Cesar Ribeiro Ferreira.

MARCELO MACHADO

Show fecha Semana da Pessoa
com Deficiência IntelectualCascavel - Cerca de 150

pessoas participaram do IV
Seminário Via Láctea Sul no
auditório da Fundetec
(Fundação para o Desenvol-
vimento Científico e Tecno-
lógico), localizada às mar-
gens da BR-277, durante o
dia de ontem.

O seminário foi realizado
em parceria com a Sacco,
empresa especializada em fa-
bricação de queijos. Várias
palestras foram ministradas
aos produtores rurais, técni-
cos e empresários de laticí-
nios de Cascavel e região.

No período da tarde o con-
sultor técnico João Pedro
Lorenço fez um panorâmico
sobre qualidade e defeitos na
fabricação da muçarela. “O
Sul é uma das principais re-

giões de produção de queijo
no Brasil. E fizemos ques-
tão de trazer aos empresá-
rios e profissionais da área
para uma reciclagem do
processo de produção, ren-
dimento, estocagem, arma-
zenamento e qualidade fi-
nal”, conta Lorenço.

Os participantes recebe-
ram informações e técni-
cas para o melhor aprovei-
tamento do leite na fabri-
cação de queijos, também
discutiram os defeitos da
muçarela e a melhor for-
ma de fatiamento.

“É preciso intensificar os
cuidados no processo de fa-
bricação do produto, privan-
do sempre a qualidade. Ti-
vemos a oportunidade de es-
tar repassando como evitar

a contaminação com bacté-
rias indesejáveis que venham
comprometer o produto fi-
nal”, acrescenta Lorenço.

Durante o encontro, tam-
bém foi discutido o processo
de fatiamento que pode estar
com os dias contados. “Espe-
cialistas estão estudando e
avaliando a possibilidade
dos fatiados não serem mais
manipulados em supermer-
cados e sim saírem da fábri-
ca já em pequenas porções.
Assim que essa determina-
ção entrar em vigor, muitos
comerciantes terão que se
adaptar e o objetivo final é
garantir um produto com
menos condições de contami-
nação”, acrescenta Lorenço.

ELIANE ALEXANDRINO

Seminário foca qualidade na fabricação de queijo
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Adapar

Fiscalização do vazio sanitário
da soja caminha para a reta final

Cursos Senar
O Sindicato Rural Patronal
de Cascavel e o Senar-PR
(Serviço Nacional de
Aprendizagem Rural do Pa-
raná) vão realizar sete cur-
sos em setembro próximo
no município. As inscri-
ções, gratuitas, podem
ser feitas no Sindicato, à
rua Paraná, 3937, telefo-
ne 3225.3437. Os cursos
são: Jovem Agricultor
Aprendiz, Produção Ar tesa-
nal de Alimentos, Traba-
lhador na Administração
de Empresas Agrossilvi-
pastoris, Trabalhador na
Aplicação de Agrotóxicos,
Trabalhador na Bovinocul-
tura de Leite, Trabalhador
na Forragicultura, Tabalha-
dor na Forragicultura.

Combate ao
Fumo - 1
Eles são mais conhecidos
como os palhaços que
promovem a alegria em
meio à adversidade, visi-
tando, principalmente, pa-
cientes hospitalizados.
Mas os Risologistas vão
além. Neste sábado, data
em que se comemora o
Dia Nacional de Combate
ao Fumo, eles estarão na
Praça de Alimentação do
Cascavel JL Shopping.

Combate ao
Fumo - 2
Eles realizarão interven-
ções artísticas para refor-
çar aquilo que todo mundo
já sabe: que o cigarro faz
muito mal à saúde. A ação
será realizada em parceria
com a Unimed Cascavel, a
partir das 20h30 e além
da apresentação de um es-
petáculo cômico, os Risolo-
gistas farão também a en-
trega de folders informati-
vos sobre o tema.

Sanepar
Para reforçar os sistemas
de abastecimento e garan-
tir o fornecimento ininter-
rupto com água tratada aos
moradores, a Sanepar vai
instalar 12 reservatórios
no Oeste. As unidades de
reservação de água têm ca-
pacidade de armazenamen-
to que varia de 50 a 150
mil litros e vão beneficiar
também os moradores de
Cascavel nos distritos de
Rio do Salto e Juvinópolis.

Visita ao Paço

Alunos do 3º ano do Colé-
gio Itecne de Cascavel visi-
taram o Paço Municipal. No
gabinete do prefeito, pude-
ram conhecer um pouco so-
bre as ações do Poder Exe-
cutivo. A visita abrange o
conteúdo das disciplinas
de história e geografia da
escola. O grupo esteve
acompanhado pelas profes-
soras Juslaine Freitas Viei-
ra e Thais Iane.

Cascavel - Até o momento,
técnicos e engenheiros da Ada-
par (Agência de Defesa Agro-
pecuária do Paraná) registra-
ram 14 autuações referentes
ao vazio sanitário na região.
Dos 32 municípios que inte-
gram a Agência, pelo menos
sete apresentaram o plantio
da soja neste período.

Cascavel, Matelândia, Itai-
pulândia, Catanduvas, Igua-
tu, Corbélia e Braganey fo-
ram autuadas com um total
de 265 hectares e um quilô-
metro de estrada.

O período do vazio sanitá-

rio teve início no dia 15 do mês
passado e segue até o próxi-
mo dia 15 de setembro. Du-
rante esse período nenhuma
lavoura  de soja poderá ser
cultivada. Um dos objetivos
do vazio sanitário é diminuir
a aplicação de fungicida na
próxima safra de verão.

Segundo o engenheiro agrô-
nomo Leoni Zago da Adapar,
em Cascavel, até o momento
nenhuma multa foi aplicada.
“Quando o proprietário rece-
be o auto de infração ele tem
15 dias para apresentar sua
defesa e eliminar as plantas.

Caso não cumpre dentro do
prazo, poderá ser advertido ou
multado”, afirma.

No ano passado foram rea-
lizadas 25 autuações aos pro-
dutores que não respeitaram
o vazio. Ao todo, somam 186,8
hectares que tiveram o culti-
vo o plantio da soja durante o
período. Mas a maioria dos
processos ainda segue em an-
damento em Curitiba.

“É um pouco demorado,
pois o processo tramita em
dois seguimentos: Atenuan-
te e agravante. Ou seja, pri-
meiro é visto se o responsá-

vel pela lavoura atendeu a
solicitação e eliminou a soja,
depois agravante quando não
atende e apresenta reincidên-
cia, daí o valor da multa po-
derá até dobrar”, disse a en-
genheira agrônoma da Ada-
par Curitiba, Maria Celeste
Marcondes.

Se o proprietário da área for
reincidente, o valor da multa
poderá dobrar. A autuação
pode variar de R$ 200 até R$
12 mil conforme o tamanho da
área cultivada.

 ELIANE ALEXANDRINO

Cascavel - Todos os anos, o
último sábado do mês de agosto
é a data do McDia Feliz, que
anualmente beneficia projetos
pela cura do câncer infanto-ju-
venil no Brasil. O Hospital do
Câncer de Cascavel, da Uopec-
can, é participante da campanha
coordenada nacionalmente pelo
Instituto Ronald McDonald. Ao
todo, 58 instituições serão be-
neficiados com a arrecadação da
campanha em todo o Brasil.

A Uopeccan será beneficia-
da com a venda de tíquetes
antecipados e no balcão, pro-

Uopeccan promove McDia Feliz neste sábado

Cascavel - Há pelo menos
13 anos José Francisco da
Silva, de 59 anos, contribui
para a limpeza do município.
Isso porque José é catador de
recicláveis, e percorre os
bairros da região Norte da
cidade recolhendo papéis,
plástico, vidro e, além de
tudo, todo tipo de entulho,
como eletrodomésticos, mó-
veis velhos e telhas que os mo-
radores abandonam na rua.

Quem passa pelo terreno
onde ele construiu sua casa,
no Brasília I, se surpreen-
de com a quantidade de lixo
no local. “Eu trabalho so-
zinho e é assim que eu so-
brevivo”, conta José, que é
separado da família.

Mensalmente, o catador
conta que a venda dos reci-
cláveis não chega nem perto
de um salário mínimo. E é
por isso que ele construiu a
própria casa, do tamanho de
um cômodo, no terreno pró-
ximo aos lixos. “Aqui sou eu
mesmo quem faz a limpeza.
Estes lixos que estão ali devo
terminar de limpar ainda
nesta semana”.

No local, galinhas que ele
utiliza para o próprio consu-
mo se misturam aos lixos. O
catador conta que não rece-
be nenhum auxílio do muni-
cípio, seja para ajudar a aper-
feiçoar o serviço de separa-
ção dos recicláveis, que pos-
teriormente são vendidos,

quanto da assis-
tência social.

Sem telefone ou
celular para con-
tato, José utiliza
o telefone de uma
vizinha quando
necessita falar
com alguém. O trabalhador
que passa por apertos, diz que
o que mais necessita são ali-
mentos. “Roupas a gente cos-
tuma ganhar, mas quem qui-
ser doar eu aceito também”,
diz sempre bem humorado. A
previsão é que no local onde
ele mora e trabalha seja ins-
talada uma torre de luz.

“Eles já colocaram a base.
Quando forem terminar de
instalar disseram que vão me

dutos promocionais com a
marca McDia Feliz e sanduí-
ches Big Mac nos restauran-
tes de Cascavel e Foz do Igua-
çu neste sábado

O Hospital do Câncer Uopec-
can é uma instituição filantró-
pica, sem fins lucrativos, lo-
calizada em Cascavel, que atua
há 24 anos na oncologia, cui-
dando de crianças, adolescen-
tes, adultos e idosos. Referên-
cia no Sul do Brasil, trabalha
com a prevenção, diagnóstico
e tratamento do câncer, alian-
do tecnologia à humanização.

VANDERLEI FARIA

remanejar para outro local”.
Situação essa que preocupa
José, que teme ir para um lo-
cal onde não tenha espaço
para trabalhar. “Dependendo
o local fica complicado”. Para
quem quiser fazer doações,
José mora no fim da Avenida
das Américas, onde a avenida
encontra a Rua Copacabana,
no bairro Brasília I.

No fundo do lote, casa que o catador José Francisco construiu para viver

Catador de
recicláveis
precisa de doações

Catador de
recicláveis
precisa de doações

FOTOS: VANDRÉ DUBIELA

José Francisco da Silva: “Eu trabalho sozinho
e é assim que sobrevivo”

 NATHALIA LEHNEN

PROGRAMAÇÃO
A abertura oficial do McDia Feliz em Foz do Iguaçu e Cascavel
será às 11h nos restaurantes McDonald’s. Em Cascavel,
está previsto a chegada do ônibus com as crianças e adoles-
centes em tratamento do câncer no McDia Feliz às 14h30.
Trata-se de um momento muito esperado pelos pacientes
infanto-juvenis e também pela equipe e comunidade, pois
são eles as maiores estrelas da campanha. O atendimento
nos restaurantes das duas cidades inicia às 8h da manhã.

Dentre as especialidades e ser-
viços oferecidos estão: oncolo-
gia clínica, cirurgia oncológi-
ca, oncopediatria, transplante

de medula óssea, radioterapia,
residência médica em oncolo-
gia cirúrgica e clínica e Casa
de Apoio ao paciente.
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Ovo de mutum
O Parque das Aves acaba de conquistar um feito

importante em Foz do Iguaçu. É a postura em cativeiro
do primeiro ovo de uma ave extinta na natureza há
cerca de 40 anos, o mutum-de-alagoas. No Brasil,

restam apenas 233 exemplares, a grande maioria está
em criadores em Minas Gerais.

Simpósio de Engenharia em Toledo
Acadêmicos apresentaram ao prefeito de Toledo,

Beto Lunitti, informações sobre Fórum de
Engenharia que ocorrerá no município de 20 a 22

de outubro. A quarta edição do evento deverá
contar com a participação de aproximadamente

300 pessoas.

PARQUE DAS AVES

Baixo Iguaçu

Com licença, obra deve ser retomada logo
Até o momento
não houve novas
contratações;
previsão de
operação é em 2017

sequência a todas as condici-
onantes impostas pelo ICM-
Bio. “É um cuidado que o
consórcio empreendedor
deve ter justamente para ga-
rantir que quando haja esse
retorno, que ele seja feito
com força total”, relata.
Toda essa cautela, segundo o
diretor-presidente da Neoe-
nergia, elimina quaisquer ris-
cos de novas paralisações.

MARINA KESSLER

Governador Beto Richa assina a renovação da licença de instalação da UHE Baixo Iguaçu 

VANDRÉ DUBIELA 

População comemora anúncio

INDENIZAÇÕES
As obras da Baixo Iguaçu, no rio Iguaçu, atingirão Capa-
nema, Capitão Leônidas Marques, Planalto, Nova Prata e
Realeza. Somente entre Capanema e Capitão, 500 famí-
lias serão assentadas depois que o lago tomar conta
das propriedades rurais. Conforme o governador Beto Ri-
cha, o contrato para liberação da nova licença obriga a
empresa a promover o assentamento dos atingidos. (MK)

INVASÕES | Quedas quer audiência com Richa

Membros da comissão em defesa dos empregos em Quedas
do Iguaçu reivindicaram uma agenda no Palácio Iguaçu, em Cu-
ritiba, com o governador Beto Richa (PSDB), para debater as in-

vasões de terra no município provocadas pelo MST que atin-
gem áreas produtivas da Araupel. O pedido foi feito ontem du-
rante a renovação da licença de instalação da UHE Baixo Igua-
çu, em Capanema. Segundo o Sindicato dos Trabalhadores do
Setor Madeireiro e Moveleiro, somente nos últimos dois me-
ses 205 pessoas foram demitidas, além do registro de mais

de 600 pedidos de seguro-desemprego na Agência do Trabalha-
dor de Quedas. A comissão vai também à Assembleia Legisla-

tiva, ao Incra e à Secretaria Estadual de Segurança Pública.
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Capanema – A renovação
da licença de instalação da
Usina Hidrelétrica Baixo
Iguaçu foi entregue ontem
pelo governador Beto Richa
(PSDB), em ato no canteiro
de obras, em Capanema. Ape-
sar de o documento garantir
o retorno imediato das ativi-
dades, que estão interrompi-
das há mais de um ano, o
Consórcio Neoenergia, res-
ponsável pelo empreendi-
mento, ainda não estabeleceu
um novo cronograma de tra-
balho. A expectativa comum
é que eles retornem o mais bre-
vemente possível.

Segundo o diretor-presiden-
te do Consórcio, Felipe Morei-
ra, o quadro de funcionários
ainda não foi restabelecido.
“Um novo plano de trabalho
será colocado em ação para
garantir que tudo seja aplica-
do da forma como está previs-
ta entre o Consórcio e os ór-
gãos ambientais. A ideia é fa-
zer todo esse trabalho o mais
rápido possível para retomar
as contratações e principal-
mente, reiniciar as obras na
Baixo Iguaçu”, relata Morei-
ra. Antes da paralisação das
atividades, 1,8 mil pessoas tra-
balhavam no projeto. Hoje,
apenas 150 funcionários atu-

am na manutenção do local,
trabalho que foi mantido mes-
mo depois da suspensão. Con-
forme Moreira, o empreendi-
mento deve gerar mais de três
mil empregos diretos durante
toda a sua construção.

A renovação, expedida pelo
IAP (Instituto Ambiental do
Paraná), refere-se apenas onde
não há nenhuma área alaga-
da. A expectativa é que em duas
semanas o ICMBio (Instituto
Chico Mendes de Conservação
da Biodiversidade) emita licen-
ça que autoriza o alagamento
das áreas da usina. “Estamos
conversando com o Instituto
Chico Mendes para conseguir
a liberação o quanto antes”,
afirma o governador do Esta-
do, Beto Richa. 

CAUTELA
A construção da UHE Bai-

xo Iguaçu iniciou em julho de
2013, e sua suspensão atra-
sou o início da operação co-
mercial, que estava prevista
para o fim de 2016. Com a
retomada, a entrega ocorre
em dois anos. De acordo com
Moreira, o retorno das obras
só foi possível depois de dar

RIQUEZAS AOS MUNICÍPIOS
As cinco cidades atingidas receberão, por tempo ilimitado,
cerca de R$ 7 milhões ao ano como forma de compensação
de uso dos recursos hídricos, que devem ser pagos no início
das operações. Além disso, o ISS (Imposto sobre Serviços)
gerado a Capanema durante a obra será de R$ 12 milhões. A
Prefeitura de Capitão também recebe esse tributo, de aproxi-
madamente R$ 5 milhões. (MK)

Depois de meses de espera, a
população dos municípios
atingidos pela barragem pode
comemorar. Diante da apresen-
tação de documento oficial, a
esperança dos empresários e
agricultores da região pelo rei-
nício das obras da hidrelétrica
foi renovada. “A expectativa de
recomeço surgiu várias vezes e
isso trazia muita insegurança
à população”, comenta o pre-
feito de Capitão Leônidas Mar-
ques, Ivar Barea (PDT). Solu-
cionado o impasse, segundo o
gestor, a obra deve ganhar vo-
lume, gerar desenvolvimento e

renda nas cidades atingidas.
Em Capanema, município

que abrigará aproximadamen-
te 85% do empreendimento, a
renovação da licença traz alí-
vio, já que segundo a prefeita
Lindamir Denardin (PSDB),
a cidade estava pagando uma
conta muito alta depois da in-
terrupção. “Os empresários in-
vestiram muito contando com
esse projeto e não tiveram retor-
no. Além disso, a maioria das
demissões ocorreu entre a popu-
lação de Capanema, trazendo
grande prejuízo às famílias”, diz
Lindamir. (MK)

Cascavel – Fazer de Cas-
cavel um polo de excelência
nas áreas da educação e cul-
tura é uma das metas de proje-
to que pensa a cidade do futu-
ro. Originalmente lançado pela
Fiep, o movimento Cascavel
2030 é formado por diversas en-
tidades representativas, por téc-
nicos e por órgãos públicos que
querem, somando forças e co-
nhecimentos, contribuir para
refletir e definir ações que pos-
sam conduzir o município a um
tempo de sustentabilidade.

Painel debate metas para educação e cultura
Representantes de entidades,

de instituições de ensino e de
artes variadas participaram
ontem, na Acic, de debate do
painel de educação e cultura.
Segundo o projeto, o objetivo é
estimular olhares sobre o coti-
diano de escolas e a dinâmica
de atividades culturais, assim
como seus efeitos nos objetivos
da aprendizagem. Um dos fo-
cos é a identificação de cami-
nhos que propiciem a excelên-
cia pretendida, que contribui-
rá para desenvolver a competi-

ção de cidadãos de exercer, em
plenitude, as suas possibilida-
des transformadoras.

Os objetivos macros desse
painel são garantir acesso à
cultura e à educação de qua-
lidade para todos, implemen-
tação de política de valoriza-
ção e de formação de profissio-
nais, participação da comuni-
dade no ambiente escolar,
promoção de atividades e dis-
ponibilização de espaços de
cultura. Além disso, outra das
propostas é integrar ações das
instâncias públicas e privadas
nas áreas de educação e cul-
tura, bem como a implanta-
ção do sistema municipal de
cultura. O Cascavel 2030 con-
ta com sete eixos: capital téc-
nico e tecnológico, educação
e cultura, energia, saúde e
bem-estar, segurança, trans-
porte e mobilidade e urbanis-
mo e meio ambiente.Representantes de entidades participaram ontem dos debates

ASSESSORIA
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regional
Panorama

Alunos do 3ª ano da Escola José Francisco acabam de realizar atividades na Sala Verde, em São
Miguel. Os estudantes tiveram experiências práticas com argila, tipo de solo estudado na discipli-
na de ciências. As crianças também assistiram vídeo institucional sobre questões ambientais.

 SALA VERDE | Alunos participam de experiências em São Miguel
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Catanduvas - Para reforçar
os sistemas de abastecimento
e garantir o fornecimento inin-
terrupto com água tratada
aos moradores, a Sanepar vai
instalar 12 reservatórios na re-
gião. As unidades de reserva-
ção de água têm capacidade
de armazenamento que varia
de 50 a 150 mil litros e vão
beneficiar os moradores de Ra-
milândia, Braganey, Catandu-
vas, Anahy, Boa Vista da Apa-
recida, Lindoeste, Iguatu, Pe-
nha e Ouro Verde do Piquiri
no município de Corbélia, Vila
Agrocafeeira, em Matelândia, e
Rio do Salto e Juvinópolis, dis-
tritos de Cascavel.

Os reservatórios custaram
mais de R$ 1,7 milhão. A Sa-
nepar está preparando ago-
ra a licitação das bases de
sustentação e da instalação

Água no Oeste

Projetos elevam reserva
em um milhão de litros
Os investimentos
deverão garantir o
abastecimento em
12 sistemas já para
o próximo verão

dos equipamentos. De acordo
com o gerente da Sanepar Re-
nato Mayer Bueno, esses sis-
temas estão trabalhando no
limite da capacidade de arma-
zenamento. “Com a instalação
dessas unidades, a Sanepar
quer garantir o abastecimen-
to aos moradores e eliminar
possíveis riscos de desabaste-
cimento em qualquer situação
de manutenção, de falta de
energia e até mesmo de estia-
gem prolongada”, reforça o
gerente da companhia.

As unidades de reserva de

água são fabricadas com fibra
de vidro, em formato cilíndri-
co com três metros de diâme-
tro cada uma. O que varia, em
termos de capacidade, é a al-
tura. Juntos, os 12 reserva-
tórios vão armazenar 1,05
milhão de litros de água.

No município de Corbélia,
o distrito de Ouro Verde do
Piquiri terá aumento de
500% no volume de água re-
servada no sistema e no da
Penha passará de 28 mil para
75 mil litros a capacidade dos
reservatórios.

RESERVA DOMICILIAR
Assim como a Sanepar instala reservatórios, é recomen-
dado pela Associação Brasileira de Normas Técnicas que
os imóveis também tenham caixa-d’água domiciliar com
capacidade suficiente para atender a demanda da resi-
dência, comércio, escola, indústria ou outro tipo de imó-
vel. “É muito importante que a população tenha seu reser-
vatório para que, em casos de interrupção no abastecimen-
to, a água armazenada possa ser utilizada para o consumo
daquele imóvel”, alerta o gerente da Sanepar Renato Bue-
no. A recomendação também é válida para quando houver
manutenção interna ou reparo hidráulico no imóvel.

Nova Santa Rosa – Ter-
mina às 16h de hoje cadas-
tro a famílias que querem
participar do maior progra-
ma de habitações populares
dos últimos dez anos de Nova
Santa Rosa. Segundo o téc-
nico em Desenvolvimento
Social da Cohapar, Luiz An-
tonio Mariotto Neto, o ca-
dastro é um instrumento

Nova Santa Rosa inscreve para
programa de habitações populares

para diagnóstico e acesso aos
empreendimentos habitacio-
nais da Companhia é direci-
onado às famílias de todas as
faixas de renda e de todos os
perfis profissionais.

O prefeito Rodrigo Fer-
nandes (PP) ressalta que
esse é o maior programa de
habitação do município em
uma década. “Estamos viven-

do um momento histórico.
São cerca de 40 novas mo-
radias que serão entregues.
E 30 somam-se às habita-
ções rurais entregues em
2014 a famílias de agricul-
tores. A reunião para escla-
recer as dúvidas da comuni-
dade, no Clube de Idosos 25
de Julho, contou com mais
de 800 pessoas.

Legalização ambiental
A Associação dos Catado-
res de Santa Helena con-
quistou documento im-

portante para a legaliza-
ção ambiental quanto ao
armazenamento de resí-
duos sólidos. O barracão
de reciclagem passa a
ter a Licença Ambiental
Simplificada, concedida para empreendimentos com menos
de dois mil metros quadrados. Conforme a chefe regional do

Instituto Ambiental do Paraná, Maria Gloria Genari
Pozzobon,a Associação dos Catadores está legalizada e terá

maior confiança na associação junto ao público externo e
também terá tranquilidade para desenvolver os serviços sem

o temor de autuação.

Aplauso
Moradores de Palmital, no
Médio-Centro-Oeste do Pa-
raná, fazem as pazes com
os vereadores. É que uma
resolução de Antonio Carlos
Ferreira, José Cordeiro e
Isabela Marcondes acaba
com o pagamento de diári-
as pelo Legislativo. Despe-
sas de viagens, para assun-
tos específicos da Casa,
somente serão ressarcidos
com a apresentação de
nota fiscal pelo vereador.

Natal
Acimacar já prepara promo-
ção que vai dar prêmios aos
consumidores de Marechal
Cândido Rondon em sorteios
agendados para 9, 16, 23 e
28 de dezembro. As empre-
sas interessadas em partici-
par devem confirmar adesão
até o próximo dia 10. Além
de vales-compra, os consu-
midores concorrerão a veícu-
lo e a motocicletas.

Inaugurações
Administração pública de
Serranópolis do Iguaçu entre-
ga obras de duas Unidades
Básicas de Saúde hoje a par-
tir das 8h. As cerimônias se-
rão comandadas pelo prefei-
to Luiz Carlos Ferri (PMDB).

Pró-infância
Fabian Vendruscolo partici-
pou nesta semana de reu-
nião para definir a reformu-
lação de compromissos do
PAC 2 com a comunidade
de Guaíra. A prioridade é a
construção de unidade do
Pró-infância na Vila Alta. A
previsão de investimento na
obra é de R$ 1,9 milhão.

Biometria
Em Santa Tereza do Oeste e
Lindoeste, o recadastramen-
to biométrico será de 3 a 30
de novembro. Para agilizar o
processo, o eleitor pode
agendar seu atendimento por

Trânsito seguro
O secretario de Segurança e Trânsito, Arlen Güttges, esteve
reunido com a equipe da pasta e representantes da Polícia
Rodoviária Federal, Polícia Militar, Polícia Militar Estadual e
Corpo de Bombeiros para definir ações de uma campanha

especial de trânsito agendada para setembro. Arlen informa
que diversas atividades vão ser desenvolvidas para orientar
os atores do trânsito local para que todos possam ir e vir

ainda com mais segurança.

meio do site do TRE-PR: http://
www.tre-pr.jus.br/eleitor/agen-
da-biometria/agendamento-de-
atendimento-ao-eleitor.

Orçamento
Por meio de assembleias do
Orçamento Participativo, ano
passado em Toledo, oito cam-
pos de futebol recebem no-
vos alambrados nas comuni-
dades. O investimento estima-
do é de R$ 140 mil. O objeti-
vo das instalações é proporci-
onar melhorias às opções de
lazer nas localidades. Entre
as comunidades que rece-
bem novos alambrados estão
Vila Becker, Barão I e II, San-
ta Clara II, São Francisco, Vila
Rural Félix Lemer, Tancredo
Neves, e Kroma II.

Facultativo
Maripá comunica que será
realizado ponto facultativo
nas repar tições públicas
municipais hoje devido à re-
alização da 17ª Festa das
Orquídeas e do Peixe, que
segue até domingo. A Secre-
taria de Saúde terá expedien-
te normal e a rede municipal
de ensino, incluindo escolas
e centros infantis, cumprirá o
calendário escolar.

Civismo
Uma extensa programação cí-
vica lembra a Semana da Pá-
tria em Missal. Haverá desfi-
les e atividades ligadas aos
símbolos máximos da Nação.
A agenda é incentivada pelo
prefeito Adilto Ferrari (DEM).

Agrotóxicos
Enio Moesch (PSDB) parabeni-
zou a Associação Regional
Oeste Paranaense de Distribui-
dores de Defensivos Agrícolas,
nesta semana durante sessão
da Câmara de Palotina, sobre
os serviços que desenvolve
no recebimento e destinação
de embalagens de agrotóxicos.
“Esse é um exemplo que me-
rece ser reconhecido”, de
acordo com o vereador.

ASS. SANTA HELENA
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Medianeira – A noite de
quarta-feira foi de tensão e de
prejuízos em várias regiões
do Estado. Os primeiros re-
gistros de chuva e vento for-
te foram registrados antes
das 22h. As rajadas mais for-
tes foram registradas no mu-
nicípio da Lapa, com 107,3
km/h, em Fazenda Rio Gran-
de, com 95 km/h e em Ponta
Grossa, com 92. Em Casca-
vel, há registros de rajadas
com 83 km/h. Ontem, o dia
foi de avaliar os prejuízos e
de iniciar os reparos. Não há
confirmação de feridos.

Em cidades do Oeste, como
em Medianeira, Foz do Igua-
çu, São Miguel do Iguaçu e
Cascavel, houve destelha-
mentos em algumas regiões,

Paraná

Ventos de até 107 km/h provocam estragos
Apesar da
abrangência, com
registros em
praticamente todas
as regiões, não
houve feridos

quedas de árvores e de postes.
Em Medianeira, uma torre de
telefonia caiu sobre uma casa,
mas não deixou feridos. Vin-
te e duas residências foram
parcialmente destelhadas.
Nem mesmo a unidade do
Corpo de Bombeiros escapou.
Com a queda de galhos em
redes de distribuição de ener-
gia, cerca de 300 mil pessoas
ficaram temporariamente de-
sabastecidas. Boa parte  de-
las em Curitiba e cidades da
região metropolitana.

MÉDIA INTENSIDADE
Embora considere o tempo-

ral de média intensidade, a
Copel informa que houve es-
tragos em redes em boa par-
te do Estado. Para acelerar os
reparos, a empresa precisou
destacar mil profissionais
para recuperar a estrutura
distribuidora e, gradualmen-
te, garantir normalidade no
abastecimento de energia.

Nas regiões Oeste e Sudo-
este do Paraná, o período crí-
tico de falta de eletricidade
culminou com o auge do tem-

FENÔMENO AFETOU 2,3 MIL PESSOAS
O boletim mais recente da Defesa Civil informa que cerca
de 2,3 mil pessoas foram, de uma forma ou outra, afeta-
das pelo temporal da noite de quarta-feira em grande parte
do Estado. Cerca de 570 moradias acabaram atingidas, qua-
se a totalidade com danos na cobertura. Em regiões mais
pobres, houve a distribuição de telhas. Além de não deixar
feridos, o vendaval também não registrou desabrigados. (JP)

Estruturas de grande porte vieram ao chão com a força do vento em Ponta Grossa

 DIVULGAÇÃO

poral, entre às 23h30 e às 24h
de quarta-feira, quando 120
mil moradias, empresas e ór-
gãos públicos foram afetadas.

Os danos mais consideráveis
foram registrados nas regiões
de Ponta Grossa e Guarapua-
va, onde grandes estruturas
foram afetadas pela ventania.

JEAN PATERNO

São Miguel - A Secretaria
Estadual da Saúde confir-
mou ontem o segundo caso de
febre zika no Paraná. Assim
como na primeira ocorrência,
em julho, o paciente é mora-
dor de São Miguel do Igua-
çu. Isso demonstra que o zika
vírus, causador da doença, já
circula dentro do Estado. 

A Secretaria informou ain-
da que outros dois casos im-
portados foram notificados
recentemente pelos municípi-
os de Curitiba e Telêmaco
Borba. Trata-se de pacientes
que foram infectados fora do
território paranaense, visto
que ambos tinham histórico
de viagem para Pernambuco
e Alagoas, estados com circu-
lação do zika vírus. 

De acordo com a superin-
tendente de Vigilância em

São Miguel registra segundo caso de zika
Saúde, Eliane Chomatas, todos
os quatro pacientes responde-
ram bem ao tratamento e hoje
já estão curados. “Nenhum
deles apresentou complicações
mais graves por conta da do-
ença e felizmente já estão
bem”, afirma ela.  

A febre zika geralmente
tem evolução benigna e os

PREVENÇÃO
A chefe do Centro Estadual de Vigilância Ambiental, Ivana
Belmonte, explica que a melhor forma de prevenir a Zika
é evitar a proliferação do mosquito Aedes aegypti, o mes-
mo que também transmite a dengue e as febres amarela
e chikungunya. ”A introdução da febre zika no Paraná mos-
tra que é preciso intensificar cada vez mais as atividades
de eliminação dos focos do mosquito Aedes aegypti. Des-
sa forma, evitamos que o mosquito se crie e venha a trans-
mitir doenças”, alerta Ivana. 

sintomas desaparecem de-
pois de três a sete dias. Ela
se manifesta, principalmen-
te, por meio de febre baixa
ou intermitente, manchas
na pele, olhos avermelha-
dos, dor de cabeça e dor no
corpo. Até o momento, não
há registros de morte pela
doença no mundo. 

Maripá – Cerca de 30 mil
pessoas deverão prestigiar, de
hoje a domingo, a 17ª Festa
das Orquídeas e do Peixe de
Maripá. A programação traz
novidades, a exemplo da rea-
lização do Fórum de Turis-
mo Regional promovido pela
Paraná Turismo com pales-
tras e apresentação de boas
práticas. O evento será reali-
zado a partir das 13h desta
sexta no Centro Comunitário
Fernando Daniel Schanoski.
A inscrição é gratuita e tam-
bém pode ser feita no dia.

O maior evento do municí-
pio conta ainda com exposi-
ção e venda da indústria e co-
mércio, exposição e venda da
piscicultura, exposição e ven-
da de orquídeas, Feira de Ar-
tesanato e Sabores, lanches e
porções na Praça de Alimen-
tação, Buffet de Tortas Doces
e Salgadas, refeições a base de

Festa das Orquídeas e do
Peixe espera 30 mil pessoas

Peixe no Pavilhão Gastronômi-
co, Seminário Regional da Pis-
cicultura entre outros. Hoje
haverá show gospel com a ban-
da Opus Dei, no Palco Cultu-
ral, com entrada franca e, logo
após, às 23h, o público assisti-
rá à apresentação da dupla ser-
taneja Jonas e Henrique.

BAGRE
O tradicional Rodeio do Ba-

gre Ensaboado e o show com
o cantor Daniel serão as atra-
ções deste sábado. No domin-
go será realizado o Concurso
do Peixe Desossado, Recheado
e Assado na Grelha. Durante os
três dias serão servidos janta-
res e almoços à base de peixe no
pavilhão gastronômico. O valor
é de R$ 40 para adulto e R$ 30
para crianças. Como opção às
refeições haverá porções de pei-
xe e frango, espetinho, pastel e
cachorro-quente.

Rondon - A Secretaria de
Assistência Social com o apoio
de várias entidades realizou
ontem a Feira de Profissões em
Marechal Cândido Rondon. O
evento teve como público-alvo
jovens que estão para concluir

Feira orienta sobre profissões em Rondon
o ensino médio.

O objetivo da feira foi escla-
recer dúvidas dos estudantes
quanto aos encaminhamentos
profissionais após a conclusão
do ensino médio. A Feira con-
ta com 18 estandes e um total

de 21 instituições participan-
tes. A secretária Maria Cleo-
nice Froehlich ressalta que
mais uma vez o evento alcan-
çou seus objetivos, de levar in-
formações aos jovens quanto
ao futuro profissional.

“A Feira de Profissões 2015
é um grande momento e
queremos colocá-la no calen-
dário anual de eventos. Por
isso, além dos nossos, abri-
mos convite para os alunos da
microrregião que quisessem
aproveitar e otimizar esse es-
paço e esse momento, que so-
mente com muito esforço é
possível realizar”, diz Maria
Cleonice.Bom público participou do evento, ontem, em Rondon

ADEMIR HERRMANN

A Delegacia da Receita Federal em Foz do Iguaçu fez ontem a
doação de cabelo humano à Associação de Senhoras Rotaria-
nas de Umuarama, que conta com o projeto Banco de Peru-
cas. A finalidade dele é confeccionar perucas para mulheres

diagnosticadas com câncer e que estão em tratamento quimio-
terápico. Ao todo, foram doados 249 quilos de cabelo, totali-

zando o valor de R$ 380 mil. O material tem origem em várias
apreensões realizadas na região de fronteira.

CABELO | RF beneficia banco de perucas
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Torneio de tiro
A VI Prova de Tiro do 6º Batalhão da Polícia Militar de

Cascavel chegará ao fim nesta sexta-feira. A competição,
que reúne integrantes de todos os órgãos de segurança da
região, conta com uma pista que exige dos participantes

bom condicionamento físico e mental para transpor
obstáculos de uma favela cenográfica e acertar os alvos.

Tiroteio na Araupel
A cada dia fica mais tenso o clima em Quedas e Rio Bonito do
Iguaçu, cidades que vivem um drama sem precedentes desde a
invasão de áreas da Araupel por agricultores sem-terra. Ao

menos 20 tiros foram disparados por pessoas não identificadas
para amedrontar os invasores que destruíram mais de 250

hectares de reflorestamento. Ninguém ficou ferido.

LORENA MANARIN

Cascavel – Em torno de 400
agentes da Polícia Federal par-
ticiparam, ontem, da Operação
Quinto Elemento, deflagrada
para desarticular supostamen-
te a maior organização crimi-
nosa especializada no tráfico de
drogas sintéticas do País. O
grupo, integrado basicamente
por pessoas de classe média,
dentre elas empresários, era
baseado em Goiânia, mas atu-
ava também no Paraná, São
Paulo, Tocantins, Bahia, Mi-
nas Gerais e Distrito Federal.

No Paraná, o grupo possuía
ramificações em Cascavel e
Foz do Iguaçu, para onde fo-
ram expedidos três mandados
de prisão e 44 de busca e apre-
ensão. Em Cascavel os polici-
ais realizaram buscas ontem
na região do Bairro Alto Ale-
gre, mas nada encontraram.

Tráfico

Farmácias eram empresas de
fachada para venda de drogas
Quadrilha tinha
sede em Goiânia
e ramificações
em Cascavel e
Foz do Iguaçu

Já Foz do Iguaçu seria a ori-
gem de boa parte da matéria
prima utilizada na fabricação
das drogas comercializadas.

Ao todo, mais de 20 pessoas
foram detidas durante a ope-
ração, deflagrada com o obje-
tivo de cumprir um total de
145 mandados judiciais, sen-
do 30 de prisão temporária,
oito de prisão preventiva, 40
de condução coercitiva, 55 de
busca e apreensão e 12 de se-
questro de bens imóveis, in-
cluindo um prédio residencial
de 20 apartamentos.

Segundo as investigações, a
organização usava empresas
regularizadas para aquisição
dos produtos químicos que

Briga doméstica
Nelsi Batista da Silva, 43
anos, foi atendida por
uma equipe do Siate e em
seguida encaminhada à
UPA do Jardim Brasília, em
Cascavel, para tratar dos
ferimentos provocados
pelo próprio marido. A bri-
ga ocorreu na residência
do casal e a vítima apre-
sentava um ferimento no
pescoço provocado por ob-
jeto cortante, além de le-
sões nas costas.

Agrotóxicos
Mais 30 pacotes de agro-
tóxicos contrabandeados
do Paraguai foram apreen-
didos ontem pela Polícia
Rodoviária Federal na BR-
277. O produto estava es-
condido na caixa de som
de um veículo Verona ocu-
pado por dois homens de
nacionalidade paraguaia,
que foram presos em fla-
grante. Logo em seguida
a PRF apreendeu no mes-
mo local um Pointer, um
Focus e um Scenic, todos
carregados com óculos
paraguaios.

Só danos materiais
Nada menos que três aci-
dentes envolvendo cami-
nhões foram registrados
na manhã de ontem no
trecho da BR-163 entre
Cascavel e Santa Lúcia.
O mais grave deles envol-
veu três caminhões e
causou a interdição tem-
porária da rodovia. Em
nenhum dos casos houve
feridos graves.

Diversão trágica
Um menino de 11 anos
morreu ao cair do telha-
do de um bar, em Marin-
gá, onde subiu para res-
gatar uma pipa com a
qual estava brincando. O
garotinho chegou a ser
socorrido pelos bombei-
ros, mas não resistiu aos
ferimentos.

Incineração
A Polícia Civil usou o forno
de uma indústria de Santa
Terezinha de Itaipu, on-
tem, para incinerar mais
duas toneladas e meia de
entorpecentes. As drogas
tinham sido apreendidas
desde o início do ano por
diferentes organismos de
segurança e estavam guar-
dadas na Delegacia de
São Miguel do Iguaçu.

LABORATÓRIOS
Além de farmácias, há a participação de laboratórios e vendedores, que se utilizavam de
veículos de luxo para comercializar os entorpecentes. Durante as investigações os polici-
ais federais desmontaram oito laboratórios, alguns com grande capacidade de produção
de drogas. Ao todo foram apreendidos 1,4 milhão de comprimidos de uma droga chamada
“ecstasy do Paraguai”, também conhecida como rebite. Esse montante é superior a todo
o restante apreendido pela PF desde o início do ano. As investigações também apontaram
que um dos laboratórios utilizados pela organização movimentou cerca de R$ 240 mi-
lhões em apenas oito meses.

Curitiba – A nova apreen-
são recorde de maconha neste
ano no Paraná trouxe à luz mais
um disfarce usado pelos trafi-
cantes para fugir da fiscalização.

Uma van com a logomarca
falsa da Receita Estadual apre-
endida pela Polícia Rodoviária
Federal na BR-376 em Tijucas
do Sul, na Região Metropoli-
tana de Curitiba, levava nada
menos que 3,5 toneladas de
maconha oriunda do Paraguai.

Anteriormente, a maior
apreensão do ano havia sido
registrada em Cascavel, no
dia 31 de maio, quando a
mesma PRF confiscou 2,37
toneladas da droga.

Seguida por uma viatura da
PRF por mais de 15 quilôme-
tros, a van pegou uma rodovia
secundária já dentro do períme-
tro urbano de Tijucas do Sul,
mas parou após sair da pista e
colidir em um barranco.

Os dois ocupantes do veícu-

lo, de 22 e 27 anos de idade,
tentaram fugir a pé, mas fo-
ram alcançados e presos. Um
deles chegou a se esconder
dentro de um barracão, onde
foi localizado com o apoio de
uma equipe da Polícia Militar.

Com os presos foram apreen-

didas uma pistola calibre 380 e
uma espingarda calibre 12,
além de munições. Dentro do
veículo havia exatos 3.500 ta-
bletes de maconha, de um qui-
lo cada. Um dos detidos decla-
rou ser morador de Foz do Igua-
çu e o outro de Canoas (RS).

A operação foi desenvolvida em seis estados e no Distrito Federal

DIVULGAÇÃO PF

Utilitário usando logomarca da Receita
Federal levava 3,5 toneladas de maconha

Os presos relataram que
haviam carregado a droga em
Curitiba e pretendiam entre-
gá-la em Santa Catarina. A
placa da van é clonada de um
veículo similar, que pertencia
à Receita e foi doado à Prefei-
tura de Foz do Iguaçu.

DIVULGAÇÃO PRF

A van que transportava a droga estava com a placa de um veículo similar doado à Prefeitura de Foz

eram utilizados para sinteti-
zar os mais variados tipos de

drogas, que iam desde as an-
fetaminas até a cocaína.
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Canal 1
Classificação indicativa é um
significativo sinal de atraso
Por: Flávio Ricco
Colaboração: José Carlos Nery
A posição desta coluna
sobre censura,
classificação indicativa e
outros que o valham ou
signifiquem a mesma coisa
é bem conhecida. Aqui,
como em outros tantos
setores responsáveis, se
considera abominável a
tentativa de repreensão em
qualquer trabalho, ainda
mais quando ele não
oferece risco de nenhuma
natureza a ninguém. Muito
ao contrário.
E é o que tem acontecido
com “Caminhos das Índias”,
obra de Glória Perez, em
reexibição no “Vale a Pena
Ver de Novo” na Globo. No
entender daqueles que
resolvem o que é permitido
apresentar na televisão,
neste ou naquele horário, a

criança que fica acordada
depois das 8h ou 9h da noite
é completamente outra que
assiste televisão no período
da tarde. Daí os cortes que
estão acontecendo na
novela, em muitas situações
comprometendo a
continuidade ou o seu
entendimento. Devemos
combinar que a Globo, para
tornar possível a
reapresentação de outros
memoráveis produtos do seu
estoque, “Império”, “Avenida
Brasil”, “Salve Jorge”, “A
Próxima Vítima”, “Fina
Estampa” e tantas outras só
poderá se valer do Viva ou de
outro horário adulto da sua
grade, caso contrário, no
“Vale a Pena Ver de Novo”,
serão violentadas na mesma
intensidade que “Caminho
das Índias”. É uma pena que
este atraso ainda persista.

 Tudo certo: vai sair o programa do
Rafinha Bastos no Multishow...

 ... Será uma produção da própria
emissora e servirá como porta de
entrada para a Globosat...

 ... Depois disso existem grandes
possibilidades de se levar à frente
outros projetos.

 ... Bruno Gagliasso gravou, nesta
quinta-feira, cenas do seu assassi-
nato em “Babilônia”.

 ... Os canais Fox Sports, 1 e 2, irão
transmitir um total de nove jogos ex-
clusivos neste final de semana...

 ... Encontros importantes dos cam-
peonatos espanhol, inglês, italiano
e alemão.

 ... No dia 3 de setembro, Cláudia
Mauro vai estrear a comédia “Eu e

De duas, uma: ou não aprendeu direito, ou a Tatá Werneck deixou de fre-
quentar o consultório da sua fonoaudióloga. Todos os problemas apre-
sentados antes em “Amor à Vida” e agora em “I Love Paraisópolis” vol-
taram a acontecer. É muito complicado entender o que ela fala. Parece

uma metralhadora. E já que não tem jeito, melhor legendar. Então é isso.
Mas amanhã tem mais. Tchau!

Ela”, do Guilherme Fiuza, no Teatro
MuBE Nova Cultura.

 ... A partir desta sexta-feira, 28, a
Espn terá um novo posicionamento:
“Espn. Tudo pelo esporte”...

 ... Para promover este novo slogan,
o canal desenvolveu uma campanha
que vai envolver histórias reais dos
seus contratados e também de fãs
do esporte...

 ... Esse mote, “Espn. Tudo pelo es-
porte” irá permear toda a comunica-
ção da empresa...

 ... Das peças publicitárias aos pro-
gramas e das redes sociais às trans-
missões.

 ... Com direção de Gabriela Gastal,
Roberta Sá acaba de gravar o clipe
da música “Delírio”, com direito até
a trio elétrico, na Lapa, Rio.

GLOBO/ ZÉ PAULO CARDEAL

Reaproximação
Ainda sobre este assunto, ou
passando a régua nele, convém
acrescentar que houve uma apro-
ximação da Bandeirantes com
o Ibope. Já de alguns dias o di-
álogo entre as duas empresas
se tornou, digamos assim, mais
afetuoso.

De qualquer maneira
De acordo com Ricardo Montei-
ro, Managing Director da GfK, o
assunto com a Band ainda não
foi totalmente encerrado. Houve
uma reaproximação das partes,
com a abertura de uma nova li-
nha de negociação.

Data marcada
A Globo programou para o dia 9
de novembro a estreia de “Total-
mente Demais”, a substituta de
“I Love Paraisópolis”. Portanto, a
novela de Alcides Nogueira e Má-
rio Teixeira terá o seu encerramen-
to em 6 de novembro.

Guerrilha
É complicado entender a postura
de alguns programas e das suas
emissoras. O programa do Ratinho,
na quarta-feira, tendo o futebol e
o Gugu como adversários diretos,
abriu apenas um break. Começou
às 22h43 e só abriu um intervalo
à 0h12. Como pode? Quem paga
essa conta?

Tudo certo
No dia 17, Gugu Liberato irá apre-
sentar o seu último programa da
temporada, satisfeito, porque o fa-
turamento conquistado vai fechar
bem acima do que se esperava.
Em todas as edições, foram aber-
tos três breaks de seis minutos
de duração, e todos bastante re-
cheados. Sem contar as ações de
merchandising.

Fora do ar
Carolina Dieckmann, outra atriz
também muito disputada nas no-
velas da novelas, curiosamente
já há algum tempo não foi chama-
da para mais nada. Fez um rápido
trabalho no “Fantástico”, gravou
um “Globo de Ouro” para o Viva e
só isso. Ah, e não teve nome apro-
vado para “A Regra do Jogo”. 

Esforço
Mara Maravilha acatou ordens da
Record para entrar em forma. Se-
gundo pessoas da produção de
“A Fazenda”, ela já perdeu 14
quilos. O reality rural volta ao ar
em 23 de setembro.

Investimento
O “Globo Esporte”, em São Pau-
lo, que estreou recentemente os
quadros “Carona” e “Fala, Ca-
são”, já tem a previsão de estreia
de um terceiro, que será apresen-
tado por um jogador de futebol ain-
da em atividade. É por jogador de
futebol em atividade, as possibi-
lidades são inúmeras, mas tem
alguém, muito parecido com o
Rogério Ceni, aparecendo no ra-
dar. Pode ser ele, mas também
pode não ser

Boa fase
Aliás, “GE”, em São Paulo, está
numa das suas melhores fases de
audiência, de acordo com o Ibope.
Na semana passada, o programa
alcançou média de 12 pontos e até
mesmo às terças, dia considerado
complicado, o esportivo tem regis-
trado ótimos índices, inclusive sur-
preendendo a direção da casa. 

Jornada nas estrelas
Os canais Espn acabam de fechar
a contratação de Jackie Silva, ex-
jogadora de vôlei de quadra e
praia. Além dela, existem outros
ex-atletas na mira para formar na
equipe da Olimpíada.

A modelo Fernanda Motta fará uma participação
especial na novela “Totalmente Demais”. Em cenas
que serão gravadas na Austrália, ela fará um ensaio

para uma revista de moda que tem Juliana Paes
como editora. Entre um flash e outro, Fernanda vai

se envolver com Fábio Assunção.

Gravações internacionas
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DIVULGAÇÃO/TV GLOBO

06h00 – Band News
07h00 – Jornal Primeira Hora
08h00 – Café com Jornal
09h10 – Dia Dia
10h10 – Band Kids
11h00 – Atualidades com Olga Bongiovan-
ni
12h05 – Jornal Tarobá 1ª Edição
12h50 – Tarobá Esportes
13h00 – Tempo Quente
14h00 – Vitrine Revista
15h00 – Os Simpsons
16h15 – Brasil Urgente Nacional
17h40 – Brasil Urgente Regional
18h40 – Ponto de Vista
18h50 – Jornal Tarobá 2ª Edição
19h20 – Jornal da Band
20h25 – Mil e Uma Noites
21h20 – Show da Fé
22h10 – Pânico na Band
23h30 – O Mundo Segundo os Brasileiros
00h20 – Elementar
01h20 – Jornal da Noite
02h10 – Que Fim Levou?
02h15 – Como Eu Conheci Sua Mãe
02h40 – Mr. Bean
03h00 – Igreja Universal
05h10 – Grand Slam de Vôlei de Praia /
Semifinal Feminina

05h00 – Hora Um
06h00 – Bom Dia Praça
07h30 – Bom Dia Brasil
08h50 – Mais Você
10h10 – Bem Estar
10h50 – Encontro com Fátima Bernardes
12h00 – Paraná TV 1ª Edição
12h45 – Globo Esporte
13h20 – Jornal Hoje
14h00 – Vídeo Show
15h10 – Sessão da Tarde / Encontro de
Amor
16h45 – Vale a Pena Ver de Novo / Cami-
nho das Índias
17h40 – Malhação
18h20 – Além do Tempo
19h10 – Paraná TV 2ª Edição
19h30 – I Love Paraisópolis
20h30 – Jornal Nacional
21h20 – Babilônia
23h00 – Globo Repórter
23h55 – Verdades Secretas
00h40 – Jornal da Globo
01h15 – Programa do Jô
01h55 – Gotham
02h40 – Corujão 1
04h20 – Corujão 2 / Sede de Vingança

05h50 – Negócios da Terra
06h00 – Jornal do SBT
07h00 – Tribuna da Massa Manhã
08h00 – Carrossel Animado
09h00 – Bom Dia & Cia
10h45 – Pitadas do Tempero
11h00 – Destaque
11h45 – Show de Bola
12h00 – Tribuna da Massa 1ª Edição
13h30 – Naipi Comunidade
14h15 – A Família Hathaway
14h30 – Casos de Família
15h30 – Pérola Negra
16h30 – Coração Indomável
17h15 – A Dona / A Usurpadora
18h30 – Tribuna da Massa 2ª Edição
19h20 – SBT Paraná
19h45 – SBT Brasil
20h30 – Cúmplices de um Resgate
21h15 – Carrossel
22h00 – Programa do Ratinho
23h15 – Tela de Sucessos /
01h00 – The Noite com Danilo Gentili
01h45 – Jornal do SBT
02h30 – Okay Pessoal!
03h30 – RS Soares

06h30 – Balanço Geral Manhã
07h30 – Paraná no Ar
08h55 – Fala Brasil
10h00 – Hoje em Dia
12h00 – Balanço Geral
14h00 – Ver Mais
14h45 – Prova de Amor
15h45 – Dona Xepa
16h45 – Cidade Alerta
19h00 – Cidade Alerta Paraná
20h00 – RIC Notícias
20h30 – Os Dez Mandamentos
21h30 – Jornal da Record
22h30 – Super Tela
01h15 – IURD

06h00 – Telecurso
07h00 – Bate Rebate
08h00 – Peppa Pig
08h15 – Quintal da Cultura
10h15 – Peppa Pig
10h30 – Era Uma Vez No Quintal
11h00 – Patrulha Canina
11h30 – Que Monstro Te Mordeu
12h00 – Giro de Noticias
12h05 – Hora do Esporte
12h20 – Jornal da Catve 1ª Edição
13h00 – JC Debate 1ª Edição
13h30 – A Mansão Maluca do Professor
Ambrósio
13h35 – Brincadeirinhas Musicais
13h45 – As Aventuras de Andy e os Ani-
mais Selvagens
14h00 – Bubble Guppies
14h30 – Peppa Pig
14h45 – Quintal da Cultura
16h45 – Peppa Pig
17h00 – Era Uma Vez No Quintal
17h30 – Shaun O Carneiro
18h00 – Esporte, Política & Cidadania
19h00 – Jornal da Catve 2ª Edição
19h30 – Bate Rebate
20h30 – JC Debate 2ª Exibição
21h00 – Jornal da Cultura
22h00 – Mad Man
23h00 – Metrópolis
23h30 – O Povo Brasileiro
00h00 – Manos e Minas
01h00 – JC Debate 3ª Edição

Malhação (Globo, 17h30)
Miguel aceita dividir a inde-
nização da caminhonete de
João com Ciça e Rodrigo co-
memora. Max aprova Rubem

como namorado da mãe,
mas Marina é resistente.

Vanda convence Jorge e Sue-
li a aderir à revenda dos pro-
dutos de Valter. Ciça insinua
para Rodrigo que precisa da
proteção dele. Alina e Luan
se beijam. Lívia e Ana veem

Rodrigo com Ciça.

Além do Tempo
 (Globo, 18h20)

Emília afirma a Bernardo
que lhe ajudará a recuperar
sua memória. Vitória apro-

va os cuidados de Lívia. Fe-
lipe promete a Melissa que
se apaixonará pela noiva.
Emília faz uma revelação a
Bernardo. Bento desconfia
das saídas misteriosas de
Rosa. Um homem bate à
por ta da casa de Emília e

Bernardo.

I Love Paraisópolis
(Globo, 19h30)

Paulucha repreende Grego por
ter dado dinheiro a Natasha
para uma cirurgia plástica.

Mari acusa Gabo de estar se
unindo a um mafioso para

destruir Benjamin. Mari conta
a Soraya que Gabo tentou as-

sediá-la. Soraya expulsa
Gabo de sua casa. Dom Pepi-

no manda Alceste vigiar
Gabo. Cícero avisa a todos

que uma das obras foi cance-
lada. Lindomar conta a Grego

que Ximena está com Gabo
em um hotel. Benjamin per-
gunta a Mari o que ela disse
a Soraya para levar a mãe a

se separar de Gabo.

Babilônia (Globo, 21h20)
Capítulo não fornecido pela

emissora

Capanga de Vitória vai à casa de Emília
Depois de passar mais de
20 anos pensando que o

amor de sua vida havia mor-
rido Emília (Ana Beatriz No-

gueira) descobriu que Bernar-
do (Felipe Camargo) está

vivo. Em cenas que irão ao
ar nesta sexta-feira, Emília
ainda bastante emocionada
afirma ao pai de sua filha

que vai ajudá-lo a recuperar
sua memória. Mas a paz do

casal será interrompida
quando um homem desco-

nhecido bater à porta casa.



#Curti!
“Ser feliz sem motivo é a 
mais autêntica forma de 

felicidade”
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www.facebook.com/insideopr

@colunainside

A bela Juliana Barbosa é o destaque de hoje, by Vinicius  
Bracht Oliveira

No Ministterio Club, os amigos Marlus Schons, Regina Grasel Emmel Giovanni Fracaro

Na Kathu Convida, Maycon Rodrigo Sandri e Leiza Machado, 
clicados por Vinicius Bracht Oliveira

Dara Rocha curtindo a noite no Mr John Bar, em flash de 
Eduardo Correia

VINICIUS BRACHT OLIVEIRA

AGENDA PARA HOJE
Bielle: The Under Room w/ 

DJ Leo Janeiro

Taboo Club: I feeling myself, 
com promoção de Budweiser, 

shot meinha e melzinho

Biblioteca Pub: DJ Ortega

Hooligans Pub: Green Day + 
The Offspring e Especial The 

Hitz - cinema pop disco

Banggai: DJ Ernesto Tosh 
- mulheres free até 1h e ho-
mens R$ 30 revertido em 

consumação até 1h

Ecke Bar: Fabiano Oliveira - 
acústico poprock n roll

Botequim da Esquina: Vinil 
Voador e Sílvio Acústico

Cowboy Saloon: Encontro 
Sertanejo

Mr John Bar: Barreto & 
Campo Grande + DJ  Barth

Happy Bday!
Hoje o dia é deles: Eder Formigueiri, Leonardo Pacheco, Suzane 
Oliveira, Ana Paula Pasa, Mohamed Sakaan, Vanderlei Faria, Naya-
ra Regina de Andrade, Antonio Junior, Deh Sloboda e Janaina Trevi-
san. Sucesso e muitas felicidades! 

Open Bar!
Neste sábado o Cowboy Saloon vai ser Open Bar a noite inteira, e 
para comandar essa superfesta lá estará o cantor Thiago Brava, que 
promete um espetáculo a parte. Outras informações (45) 9919 2065.

Para rir!
O stand up que está fazendo su-
cesso no Paraná todo chegará 
a Cascavel amanhã à noite.  O 
espetáculo tem o nome de Bo-
licho em Cores e será apresen-
tado no Teatro Municipal pelos 
comediantes Juca Bala e Jauri 
Gomes. Informações sobre in-
gressos na fanpage “Bolicho em 
Cores” no Facebook, ou no pró-
prio teatro.



social@oparana.com.br
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Em noite de festa, Allan Picolli e Lucas Pavoni ladeando a blogueira Nayara Radaelli
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Pérola do dia
“Quem quer vencer um obstáculo
deve armar-se da força do leão e

da prudência da serpente”.
Pindaro

Infame
Livrai-me do mal amado, do

mal olhado, do mal
humorado... Que assim seja!

Homenagem
Renomado escultor conhecido como
o artista das mãos e que tem obras
espalhadas pelo País afora, o
cascavelense Dirceu Rosa marca
presença hoje na abertura da exposi-
ção emoldurada pela Casa da Cultura
Claudio Cerniej, de Cafelândia.
A mostra “Mãos especiais”, inspirada
em suas obras, reúne pinturas em
tela, esculturas, cartazes e desenhos
realizados pelos alunos da Aape da
cidade e integra o programa alusivo à
Semana Nacional da Pessoa com
Deficiência Intelectual e Múltipla.

Sapatilhas
Toledo foi incluída no roteiro
da turnê do espetáculo de
dança contemporânea
“Saudade de Mim”, que
estará em cartaz no Teatro
Municipal nas noites de
amanhã e domingo.
Estrelado pela Cia de Dança
Focus, do Rio de Janeiro, o
show é realizado pelo Ministé-
rio da Cultura e terá gratuita,
mas os convites deverão ser
retirados com antecedência
na bilheteria do teatro.

Aniversariantes
 Salete dos Santos Girelli, Jairo Rodrigues Carvalho, Jaci Maria Zago

Unser, Lucia Langer Dresch, Joel de Souza Ramos, Rosélia de
Mesquita Mello, Fabrícia Rigoni Mendes, Leozir Narciso, Marlon Antonio

Oldoni, Jorge Fonseca Leal, Bernadete Antunes Bernart, Alan Vieira.

Gláucia Muller revelando sua beleza para a objetiva de Eduardo Olmedo

Noite de autógrafos
A Sala Verde da Biblioteca Pública
Municipal Sandálio dos Santos serve
de cenário nesta sexta-feira para o
lançamento do livro , “O Clarim
Quebrado”, do escritor Carlos Pedroso
dos Santos. O autor vai autografar a
obra a partir das 19h30.

Boa pedida
O roteiro de baladas
agendadas para hoje destaca
o Cowboy Saloon, que agita a
moçada da cidade com a
festa Encontro Sertanejo.
Os cantores Doug, Felipe
Portes, Alexandre Nunes e
Luiz Henrique, a dupla Everton
& Alex e o DJ Thiago vão se
revezar na animação da
noitada.

Fumacê
Conhecidos como os
palhaços que promovem a
alegria em meio à
adversidade, visitando,
principalmente, pacientes
hospitalizados, os
Risologistas entram em cena
na noite deste sábado na
praça de alimentação do
Cascavel JL Shopping.
Por conta da comemoração do
Dia Nacional de Combate ao
Fumo, a trupe realizará ação
para alertar sobre os males
causados pelo uso do cigarro
com apresentação de
espetáculo cômico e entrega
de folders informativos.
O início da apresentação está
marcado para as 20h30.

Marcando presença no elegante Baile de Aniversário do
Tuiuti Esporte Clube, Olice e Luciana Mantovani
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horóscopo

SALMO DO DIA

ÁRIES
Saúde não envolve apenas o corpo.
Emoções, psiquismo, estilo de vida inter-
ferem na saúde. Reflita se as situações
em que se encontra são saudáveis e o
que precisa ser sanado e melhorado.

TOURO
Aprimorar-se emocionalmente significa
não sucumbir a jogos de mártir ou de
vítima, taurino. Ter discernimento nas
situações afetivas é essencial. Amor e
amizade em foco.

GÊMEOS
O foco atual está nas situações que
envolvem a família, a casa, a vida pri-
vada, geminiano. Pode estar sentindo
um chamado interno a fazer algo que
para você tenha um caráter sagrado.

CÂNCER
Inteligência é utilizar positivamente o que
há a sua volta. Conhecimentos e con-
tatos enfatizados. Pode parecer que algo
que está distante seja mais atrativo do
que o que lhe circunda.

LEÃO
Aja com consciência em negócios, evitan-
do assim se envolver em situações confu-
sas e dúbias. Aprimore seus potenciais.
Tenha um olhar mais perspicaz e profun-
do. Enxergue o que está por detrás.

VIRGEM
Deixe as coisas claras, para que se-
jam evitados mal-entendidos nos rela-
cionamentos. Não banque o redentor
ou a vítima nas relações. Nem se sinta
culpado ou inferior, virginiano.

LIBRA
Momento de reflexões e de deixar para
trás comportamentos e situações des-
gastadas. Fase de colheita de esforços
anteriores, mas também da percepção
do que não faz mais sentido.

ESCORPIÃO
Lucidez para lidar com situações confu-
sas no plano emocional é fundamental,
escorpiano. Trabalhos em grupo e com
instituições estão favorecidos. Olhar críti-
co, mas que pede também sensibilidade.

SAGITÁRIO
Há muito a ser feito em termos profissio-
nais e de melhorias nas condições de
vida, sagitariano. Não esqueça das ques-
tões íntimas, emocionais e familiares,
que também pedem a sua atenção.

CAPRICÓRNIO
Aprimore conhecimentos, faça cursos
e viagens relacionadas às motivações
profissionais. Um dia que enfatiza a
percepção não apenas racional e lógi-
ca das situações, capricorniano.

AQUÁRIO
A providência atua de maneira misteri-
osa, mas pode ser um sinal de mereci-
mento, aquariano. Questões financei-
ras e emocionais em pauta. O fim de
certas situações tem forte impacto so-
bre você.

PEIXES
Relacionamento é o tema-chave de hoje
aos piscianos. Seja compassivo, mas
tenha discernimento. Não adote uma
postura de vitimização, nem tampouco
daquele que diz sim a tudo.

Jornal O Paraná
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Dicas

Igreja do Lago

Restauração de altar faz
resgate histórico

Minha alma está saturada
de males, e próxima
da região dos mortos
a minha vida. Já sou
contado entre os que
descem à tumba, tal
qual um homem
inválido e sem
forças. Meu leito se
encontra entre os cadáveres, como
o dos mortos que jazem no sepulcro,
dos quais vós já não vos lembrais,
e não vos causam mais cuidados.
Vós me lançastes em profunda
fossa, nas trevas de um abismo.
(Salmo 87; vers. 4 a 7)

Queratina deixa fios fortes e com aspecto saudável
Com as agressões que so-

frem no dia a dia, é inevitá-
vel que os cabelos acabem
perdendo seus nutrientes na-
turais. Não só tratamentos
químicos como tingimentos e
escovas, mas também o sol,
o calor e o vento, todos es-
ses fatores vão aos poucos
desfortalecendo os fios.

A queratina nada mais é
do que uma proteína fibro-
sa naturalmente presente
nos fios e composta por ami-
noácidos que têm como prin-
cipais características a re-
sistência, a elasticidade e a
impermeabilidade à água.
Por isso ela está presente
não só nos cabelos, mas tam-
bém na pele e nas unhas.

A cosmetóloga Rita Borges,
do Centro Universitário Cel-
so Lisboa, explicou que 90%
do fio do cabelo é formado
por uma cadeia de aminoáci-
dos rica em queratina: “Com

o tempo e os diversos trata-
mentos químicos (coloração,
relaxamento, escovas pro-
gressivas etc.) essa proteína
é perdida, deixando o cabelo
frágil e quebradiço. Os trata-
mentos à base de queratina
repõem essa proteína deixan-
do o cabelo mais fortalecido”.

Por tratarem seu cabelo de
dentro para fora com o que ele

tem de natural, devolvendo a
capacidade saudável dos fios,
tratamentos com queratina
são muito indicados por espe-
cialistas para resolver proble-
mas de diferentes tipos de ca-
belo. São indicados para os
quimicamente tratados, que-
bradiços, finos demais ou de-
salinhados, entre outros pro-
bleminhas. (Dicas de Mulher)

Cascavel – Acadêmicos do
curso de Arquitetura e Urba-
nismo da FAG vêm restauran-
do o altar da Igreja do Lago
desde 2006, quando a faculda-
de firmou convênio com Secre-
taria Municipal da Cultura de
Cascavel. A ação tem grande
valor histórico e cultural, pos-
sibilitando aos alunos exerci-
tarem técnicas retrospectivas,
ou seja, aprendendo e, ao mes-
mo tempo, contribuindo para
a preservação de um patrimô-
nio do Município.

O altar da Igreja do Lago foi
construído para integrar o es-
paço da Igreja Nossa Senhora
de Fátima, que se localizava,
na época, no distrito São João
D’Oeste. A obra foi uma das
primeiras edificações de Cas-
cavel, inaugurada em 1960
pelo então arcebispo de Tole-
do, Dom Armando Círio.  Em
1987, por iniciativa do prefei-
to Fidelcino Tolentino, a Igre-
ja foi transferida para o Par-

que Ecológico Paulo Gorski. A
mudança gerou um processo
detalhado de recuperação para
preservação do estilo singular.
Reinaugurada em 1993, trans-
formou-se em patrimônio his-
tórico e artístico cultural.

A ação do tempo trouxe alguns
prejuízos ao altar da Igreja, que
acabou tomado por cupins. Os
problemas começaram a ser so-
lucionados em 2006 pelos acadê-
micos e, ao que tudo indica, no
ano que vem os cascavelenses po-
derão ver reproduzido aquele
mesmo altar de 1960.

ARQUITETURA E RESTAURO
A professora Sandra Magda

Mattei Cardoso, na disciplina
de Técnicas Retrospectivas,
envolveu os alunos do 7º perío-
do na ação de restauro e tam-
bém conta com o apoio de um
aluno do 8º período, por meio
de Projeto de Extensão. Para
ela, esse trabalho oportuniza
aos acadêmicos verem a diferen-

Passo a passo:
como fazer hidratação

Você mesma pode fazer a hidra-
tação com queratina em casa,
de maneira simples e com pou-
cos produtos. A cosmetóloga
Rita Borges é quem dá as dicas.

Passo 1: lave os cabelos com o
xampu de sua preferência.

Passo 2: logo após a aplica-
ção do xampu, seque os cabe-
los com o auxílio de uma toa-
lha macia.

Passo 3: em seguida, aplique
uma ampola à base de querati-
na no comprimento e nas pon-
tas. Massageie suavemente nas
partes mais danificadas, promo-
vendo assim uma melhor absor-
ção do produto pela fibra.

Passo 4: utilizar uma máscara
de queratina em sobreposição.

Passo 5: para otimizar o trata-
mento, utilizar uma touca térmi-
ca ou PVC durante o tempo de
pausa dos produtos, que deverá
ser em média de 15 minutos.

Passo 6: enxaguar abundante-
mente e proceder com o pentea-
do habitual.

FOTOS: DIVULGAÇÃO

ça entre os projetos de arquite-
tura e de restauro. “O proces-
so começa pela postura do ar-
quiteto frente a estes projetos,
e principalmen-
te na fase inici-
al dos mesmos.
Enquanto no
projeto de ar-
quitetura a cri-
ação do arqui-
teto é livre, po-
dendo projetar
segundo sua
imaginação,
deixar a mar-
ca da sua
obra, tendo
como parâme-
tros o progra-
ma e a legisla-
ção referente a
índices urba-
nísticos, no
projeto de
restauro o
edifício já
existe e pos-
sui um valor

Alunos de Arquitetura trabalham cuidadosamente para restaurar o altar

GANHANDO VIDA
Neste momento do trabalho o altar encontra-se fragmen-
tado, ou seja, suas peças estão desmontadas e, como
possuíam lacunas, somente uma ação de restauro pode-
ria resgatar sua integridade. Os alunos estão colocando a
mão na massa, ou melhor, nas ferramentas, para fazer
lixamento, enxerto e pintura do altar, tudo para que o pas-
sado e o presente possam se encontrar na obra.

que se sobressai a qualquer ou-
tra atitude. É o edifício que deve
prevalecer, não o artista (arqui-
teto)”, destaca.

Altar antes do início do processo de restauração



Programação do festival de velocidade

Hoje
09h40 - 10h30 ...................................... 1º Treino F3 Brasil
10h45 - 11h30 .............................................. 1º Treino CBT
11h45 - 11h55 ........................ Shakedown (Grupo 1) Stock
12h00 - 12h10 ........................ Shakedown (Grupo 2) Stock
14h00 - 14h40 ............................ 1º Treino (Grupo 1) Stock
14h45 - 15h25 ............................ 1º Treino (Grupo 2) Stock
15h40 - 16h30 ...................................... 2º Treino F3 Brasil

Amanhã
08h00 - 09h00 ............................ 2º Treino (Grupo 1) Stock
09h05 - 10h05 ............................ 2º Treino (Grupo 2) Stock
10h15 - 10h35 ................................ Classificação F3 Brasil
10h45 - 11h30 .............................................. 2º Treino CBT
12h00 - 13h00 ..................................... Classificação Stock
14h25 .................................... Largada (Corrida 1) F3 Brasil
15h15 ....................................... 15h35 - Classificação CBT

Domingo
09h00 .................................... Largada (Corrida 2) F3 Brasil
09h50 ............................................... 10h35 - Volta Rápida
09h50 ................................... 10h50 - Visitação aos Boxes
11h25 ............................................................ Largada CBT
13h10 ............... Largada (43 voltas ou 48 minutos + 1 volta) Stock
14h25 ................ Largada (24 voltas ou 28 minutos + 1 volta) Stock

Bandeirada 17 - O ParanáSexta-feira, 28/8/2015
Por Luiz Aparecido
espor tes@cascavelnews.com.br

Moto 1000 entra na reta final
A disputa pelos títulos do Campeonato Brasileiro de Motovelocidade de
2015 chega à sua fase decisiva. As corridas de domingo, no Autódromo

Internacional de Curitiba, vão marcar a abertura da segunda metade da
temporada do Moto 1000 GP. A 4ª das oito etapas da competição terá em
ação nos treinos e corridas cerca de 80 pilotos das categorias GP 1000/

GP 1000 Evo, GP 600/GP 600 Evo, GP Light e GPR 250.

Farfus corre em Moscou
Após quatro semanas de pausa para o verão europeu, os carros do
DTM voltam à pista do circuito Moscou Raceway, na capital russa
para uma rodada dupla válida pela 6ª etapa da temporada. Para
Augusto Farfus, o circuito traz boas lembranças e expectativas
muito positivas. Em 2013 o curitibano da BMW subiu ao pódio
com o 3º lugar, e espera repetir a boa performance no domingo.

Começa hoje a programação da Stock Car
Cascavel receberá a 7ª etapa

da Stock Car 2015 neste fim de
semana, quando o verá também
a 6ª etapa do Campeonato Bra-
sileiro de Turismo e a 5ª rodada
dupla da Fórmula 3 Brasil. As
atividades de pista terão início
já na manhã de hoje, com trei-
nos livres das três categorias.

Na Stock Car, a primeira
prova de domingo será defini-
da em 43 voltas, ou 48 minu-

VANDERLEY SOARES

Gustavo Myasava, da equi-
pe Drugovich Peças/Noma/J.
Star. será o representante de
Cascavel na 6ª etapa do Cam-
peonato Brasileiro de Turis-
mo, a ser disputada domingo
no Autódromo Zilmar Beux.

Correndo em casa, ele con-
sidera o treino livre de hoje, a
ser realizado das 10h454 às
11h30. como decisivo para
suas pretensões. “Tenho que
trabalhar muito nestes 45 mi-
nutos para deixar o carro
acertado para o treino classi-
ficatório e para a corrida. Com
o carro rendendo bem, terei
condições de buscar uma po-

No veloz Autódromo Zil-
mar Beux, a Stock Car reto-
ma sua programação de ro-
dadas duplas após a badala-
da Corrida do Milhão, reali-
zada em Goiânia.

Depois de ter conquistado
a sua melhor posição na ca-
tegoria. o brasiliense Lucas
Foresti (CVC/Banco de Bra-
sília) chega com ânimo reno-
vado para as provas deste
fim de semana. O piloto an-
dou nesse traçado no ano

Lucas Foresti mira outro Top5
passado, pela primeira vez,
quando pôde constatar os
grandes desafios que é pilo-
tar nele.

“O traçado cascavelense é
um dos mais desafiadores da
temporada. Com curvas de
alta velocidade. a média ho-
rária da Stock poderá ultra-
passar a barreira dos 180
km/h e deixar as disputas
ainda mais acirradas. Estou
animado para esta corrida”,
afirma Foresti.

Lucas Forest diz que seu carro está preparado para o
desafiador circuito de Cascavel

DIVULGAÇÃO

Gustavo Myasava vê o
treino de hoje como decisivo

Gustavo Myasava corre em
casa na 6ª etapa do Brasileiro
de Turismo

CLEOCINEI ZONTA/DIVULGAÇÃO

sição nas primeiras filas do
grid de largada e buscar um
pódio no domingo”, prevê.

tos, e a segunda em 24 voltas,
ou 28 minutos. As provas da
F3 Brasil terão duração de 30
minutos. Já a do Brasileiro de
Turismo será concluída em 35
minutos.

A liderança da Stock Car se-
gue nas mãos do paulista Mar-
cos Gomes, com 158 pontos, 25
a mais que o vice-líder Daniel
Serra. Os dois pilotos foram os
que mais venceram em 2015,

com duas conquistas cada.
Gomes conta com um histó-

rico favorável em Cascavel.
Em cinco corridas disputadas
no Autódromo Zilmar Beux, o
hoje piloto da Voxx Racing ga-
nhou três e é o maior vence-
dor da história do traçado.
Além dele, Rubens Barrichello
e Valdeno Brito são os pilotos
em atividade que já venceram
no circuito cascavelense.

O dia de ontem foi agitado no Autódromo Zilmar Beux, com
as equipes preparando os carros para os treinos de hoje
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Cascavel x Marechal: ataque x defesa
Clássico que já decidiu duas edições da elite do futsal paranaense, Cascavel

x Marechal terá uma nova edição amanhã, às 19h, no Ginásio da Neva. Desta
vez, o duelo pode render a liderança do Grupo B para o vencedor. O time cas-

cavelense tem o melhor ataque da chave com 17 gols, enquanto a equipe ron-
donense tem a melhor defesa com 10 gols sofridos em seis jogos, além de

estar invicta na 2ª fase do Estadual.

Esportes18 - O Paraná Sexta-feira, 28/8/2015esporte@oparana.com.br

Gabigol em alta no Peixe
O bom momento do Santos tem chamado a atenção da Europa. De-

pois de Gabigol, que recusou proposta da Rússia, foi a vez de Geuvâ-
nio dizer não. O camisa 11 chamou a atenção do Fenerbahce da Tur-
quia, mas preferiu permanecer na Vila Belmiro. O Peixe não confir-

mou uma proposta pelo jogador, mas admite que o camisa 11 ganha-
rá um aumento salarial.

Terceirona
A Terceirona do Paranaen-
se de Futebol 2015 terá
início com todas as quatro
equipes participantes em
campo. O Cascavel Clube
Recreativo jogará domingo
em Toledo contra o Colora-
do, às 11h, no Estádio 14
de Dezembro. Já o duelo
entre Cambé e Grêmio Ma-
ringá está marcado para
segunda-feira, às 20h, no
Estádio do Café, em Lon-
drina. Em disputa estarão
duas vagas para a Segun-
dona 2016.

Canoagem
Sede da modalidade no
País, Curitiba é palco do
Campeonato Brasileiro de
Canoagem e Paracanoa-
gem Velocidade 2015.
Depois dos resultados
históricos conquistados
nos Jogos Pan-America-
nos Toronto 2015, no Ca-
nadá, e no Campeonato
Mundial 2015, na Itália, o
espor te segue em ascen-
são e é promessa de me-
dalhas para o País nos
Jogos Olímpicos e Para-
límpicos Rio 2016. Na ca-
pital paranaense estão
presentes mais de 370
atletas para as disputas
que serão realizadas até
domingo no Parque Náuti-
co do Iguaçu.

Caifusa
A 33ª edição do Campeo-
nato Interno de Futsal da
Associação Atlética Comer-
cial definirá nesta sexta-fei-
ra as equipes finalistas da
categoria Sênior. Os duelos
serão Estofados Isto É x
Gilmax Baterias/Folha Ver-
de, às 19h30, e Tintavel x
Jae Móveis Para Banhei-
ros, às 20h30. A primeira
fase contou com 10 equi-
pes e teve Jae, Isto É, Tin-
tavel e Gilmax com as me-
lhores campanhas, com
15, 12, 10 e 7 pontos,
respectivamente.

Sub-19
Nenhum time do Oeste
venceu na rodada do meio
de semana do Paranaense
de Futsal Sub-19. Pelo
Grupo D, Foz e Toledo fica-
ram no 1 a 1, resultado
que manteve o time tole-
dano na liderança da cha-
ve, agora com sete pon-
tos, dois a mais que o
vice-líder Paraná Clube. No
Grupo E o FC Cascavel
perdeu por 2 a 0 para o
Coritiba fora de casa e
caiu para a penúltima po-
sição, com três pontos. O
líder Coxa tem nove.

Boxe

Novo pupilo de “San” treina
para entrar no top 10 do País

Cascavel - Com 21 anos de
idade, pesando 75 quilos e pra-
ticante da modalidade há um
ano e meio, o pugilista Rob-
son Benite, mais conhecido
como Benitez, é o novo pupilo
do professor Rubens “San”
Perruchon na Academia Mu-
nicipal de Boxe de Cascavel.

Desde o início dos treina-
mentos, Robson tem realiza-
do apenas combates internos
na academia. Desta vez, entre-
tanto, ele treina para seu mai-
or desafio no esporte: entrar
no top 10 dos pesos médios da
Federação Nacional de Boxe
Profissional. Para isso, terá
que enfrentar o número 10 da

entidade no dia 29 de setem-
bro, em evento que será reali-
zado no Ginásio Eduardo Lu-
vison.

“Minha principal caracte-
rística é a força. Concentro
meus treinos mais para ad-
quirir força, além de resistên-
cia e preparo físico, para
aguentar mais rounds”, expli-
ca Benitez, que no combate no
qual tentará entrar no
ranking nacional poderá ter
de enfrentar quatro rounds
intensos de três minutos cada
por um de intervalo.

“San” acredita que seu pu-
gilista tem se preparado bem
para alcançar seus objetivos.

LORENA MANARIN

Robson treina com “San” contando os dias para sua luta nacional

CAMINHADA
Os interessados em participar da etapa cascavelense ain-
da têm tempo para se inscrever. Até às 18h desta sexta-
feira, seguem abertas as inscrições gratuitas para a ca-
minhada de 4 km. O registro antes do evento é importan-
te para que os participantes tenham acesso ao espaço
reservado para os atletas e possam receber medalhas
ao completar o percurso.
A programação para domingo prevê largada das duas ca-
tegorias da corrida às 7h30, no entroncamento da Aveni-
da Tancredo Neves com a Rua São Paulo. Já a caminhada
começará às 8h30, no mesmo local.

Cascavel - Cidade com ele-
vado número de adeptos do
pedestrianismo e história vi-
toriosa no atletismo, Cascavel
vai ter a Avenida Tancredo

Cascavel, que realiza uma das
maiores etapas do Paraná, se
não a maior”, diz o técnico de
atividades de recreação do
Sesc no município, Flávio Ga-
lafassi. Para efeito de compa-
ração, a 16ª etapa da compe-
tição, realizada no início do
mês em Curitiba, reuniu cer-
ca de 500 competidores.

 GR |  Toledana inicia aclimação na Áustria

Circuito Sesc vai “fechar” Av. Tancredo no domingo
Neves quase inteiramente ocu-
pada por seus atletas neste
domingo. Tudo por conta da
18ª etapa de 2015 do Circuito
Sesc de Caminhada e Corrida

de Rua. Será a nona edição do
evento na cidade, que a cada
ano confirma a tradição de
reunir mais participantes.

Desta vez as 700 inscrições
para a corrida - que terá duas
categorias: 5 km e 1 km - ter-
minaram uma semana antes
do esperado. “O Circuito Sesc
tem sido sucesso ano a ano em

“O Robson é um pugilista
que treina todo dia e que cui-
da da saúde. Ele não tem ví-

cio nenhum e isso é impor-
tante para um atleta”, ana-
lisa o professor.

A atleta Angélica Kvieczynski, da equipe Sadia e
integrante da seleção brasileira de ginástica rítmi-

ca individual, iniciou nesta semana o período de
aclimatação para o Mundial de Stuttgart, na Ale-

manha, de 7 a 13 de setembro. A competição, a
mais impor tante do ano, vai reunir os melhores

atletas do mundo e é seletiva para as Olimpíadas
de 2016. As melhores ginastas que se apresen-

tarem na Alemanha garantirão vaga para a compe-
tição que será realizada no Brasil no próximo ano.

Angélica viajou na terça-feira, acompanhada da
técnica Anita Klemann, e permanecerá em Viena,
na Áustria, até o dia 3 de setembro, quando se-

guirá para a Alemanha.

DIVULGAÇÃO
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Messi é eleito o melhor
da Europa na temporada

Mônaco - O argentino Li-
onel Messi, do Barcelona, foi
eleito ontem o melhor joga-
dor da Europa na tempora-
da 2014/2015, em solenida-
de posterior ao sorteio dos
grupos da Liga dos Campe-
ões, em Mônaco.

O camisa 10 mais famoso da
atualidade desbancou o ata-
cante português Cristiano
Ronaldo, do Real Madrid, e o
também atacante uruguaio
Luis Suárez, seu companhei-
ro no time catalão, em vota-
ção realizada por jornalistas
dos 54 países filiados à Uefa.

GOLAÇO
Além do prêmio de melhor jogador da Europa, Lionel Messi
também venceu ontem a votação de gol mais bonito da tem-
porada, com aquele marcado contra o Bayern de Munique no
jogo de ida pelas semifinais da Liga dos Campeões. A obra de
arte do argentino, que teve grande repercussão especialmen-
te pelo drible desconcertante em cima do zagueiro Jerome
Boateng, recebeu 39% dos votos - um total de 199.190 - e
deixou em segundo lugar o gol de Cristiano Ronaldo contra o
Liverpool pela fase de grupos do torneio (24%). Entre as mu-
lheres, a atacante alemã Celsia Sasic, artilheira da Copa do
Mundo feminina, foi a melhor jogadora do Velho Continente.

SÉRIE B
19h30 América-MG x Luverdense
21h CRB x Botafogo

ALEMÃO
15h30 Wolfsburg x Schalke 04

FRANCÊS
15h30 Guingamp x Olympique

ESPANHOL
15h30 Villarreal x Espanyol

Definidos grupos da Liga dos Campeões
Mônaco - A edição da Liga

dos Campeões da temporada
2015/2016 já tem estabeleci-
dos os confrontos da primei-
ra fase. Em evento realizado
ontem no Principado de Mô-
naco, a Uefa sorteou os oito
grupos que compõem esta eta-
pa do torneio. Maior campeão

Messi sucedeu justamente
CR7, que ergueu o troféu na
temporada passada, e conquis-
tou a honraria pela segunda
vez - a primeira foi em 2010/
2011. O espanhol Andrés Ini-
esta foi o melhor em 2011/
2012 e o francês Franck Ribè-
ry o de 2012/2013.

Na temporada que coroou
sua vitória individual, Mes-
si foi campeão da Liga dos
Campeões da Europa, do
Campeonato Espanhol e da
Copa do Rei da Espanha. Na
competição continental, o
craque foi artilheiro com dez

europeu, o Real Madrid terá
um grande desafio no Grupo
A ao enfrentar o Paris Saint-
Germain, que tem se reforça-
do constantemente visando ao
inédito título da competição.
Já o Barcelona, atual cam-
peão, integrará o Grupo E ao
lado de Roma, Bayer Leverku-

sen e Bate Borisov.
Além do equilibrado enfren-

tamento entre PSG e Real,
outro confronto direto na fase
de grupos que chama atenção
opõe Bayern de Munique x
Arsenal. Comandado por Pep
Guardiola e reforçado com as
chegadas de Arturo Vidal,
vice-campeão pela Juventus
na última temporada, e do
brasileiro Douglas Costa, o
time bávaro terá que frear o
apetite do Arsenal, que tenta
avançar às quartas de final
após cinco anos. O confronto
entre alemães e ingleses ree-
ditará as oitavas de final da
temporada 2012/2013.

Atual vice-campeã, a Juven-
tus também enfrentará um de-
safio equilibrado na fase de gru-
pos contra o Manchester City
na chave D. Dos oito cabeças
de chave, todos campeões naci-
onais, aquele que teve a vida
mais facilitada foi o Chelsea,
que enfrentará Porto, Dínamo
de Kiev e Macabbi Tel-Aviv.

gols marcados, junto com
Cristiano Ronaldo e outro

companheiro de Barça, o bra-
sileiro Neymar.

Nono colocado no Mundial de Judô em 2013 e sétimo em
2014, Victor Penalber (81 kg) subiu ontem ao pódio da compe-
tição pela primeira vez. Na disputa pelo terceiro lugar do Mun-
dial Astana 2015, o carioca venceu o georgiano Avtandili Tchki-
rishvili, atual campeão mundial e número um do mundo, e fi-
cou com o bronze. Esta é a segunda medalha do Brasil no Ca-

zaquistão e a 40ª em mundiais da categoria sênior.

C
BJ

Será?
Apesar dos escândalos de
corrupção que afetaram diri-
gentes da entidade este ano,
a Conmebol confirmou que
fará a Copa Centenário em
2016, mas não confirma a
sede, apesar da especulação
sobre ser nos EUA. Vale lem-
brar que as investigações que
culminaram na prisão de mem-
bros da Conmebol e da Fifa
partiram da Justiça dos EUA.

  MUNDIAL DE JUDÔ |  Brasil volta ao pódio

PLACAR DE ONTEM

COPA SUL-AMERICANA

COPA DO BRASIL
Internacional*Ituano 1 x 2

JoinvilleAtlético-PR* 1 x 0

CoritibaGrêmio* 3 x 1
*Classificados à próxima fase

*Classificados à próxima fase
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Salto do Lontra - O go-
vernador Beto Richa e o pre-
sidente da Copel, Luiz Fer-
nando Leone Vianna, lança-
ram ontem, em Salto do Lon-
tra, no Sudoeste do Paraná,
o maior programa de inves-
timentos na área rural já im-
plementado no Paraná. O
Mais Clic Rural vai aplicar
R$ 500 milhões na melhoria
da qualidade do fornecimen-
to de energia elétrica para
consumidores do campo,
com foco em atividades agro-
pecuárias de importantes
processos produtivos.

Área rural

Beto Richa lança programa para
investir R$ 500 milhões em energia
Ao todo, o Mais Clic
Rural vai beneficiar
diretamente
cerca de 70 mil
produtores

O objetivo do programa é
fornecer aos produtores ru-
rais energia elétrica com
qualidade equivalente a de
grandes centros urbanos.
“Um benefício muito gran-
de, visto que a força e eco-
nomia do Paraná é basica-
mente de agricultura. En-
tão, nada mais inteligente do
que fortalecermos a agricul-
tura e pecuária do Estado,
porque contribuem para a
geração de empregos, renda,
fortalecimento da nossa eco-
nomia”, afirmou Beto Richa,
ao lado do prefeito em exer-
cício de Salto do Lontra, Fer-
nando Cadori, e do prefeito
licenciado, Maurício Bau.

O governador disse que o
Mais Clic Rural aprimora
um grande programa, o Clic
Rural, implantado no Gover-
no José Richa, que garantiu

a permanência das famílias
no campo, com mais qualida-
de de vida e renda a partir
da transformação dos seus
produtos lá no meio rural.

“Agora é um avanço ainda
maior. O Mais Clic Rural vai
garantir a qualidade da ener-

70 MIL PRODUTORES
Ao todo, o Mais Clic Ru-
ral vai beneficiar direta-
mente cerca de 70 mil
produtores das regiões
Centro-Sul, Sudoeste e
Oeste do Paraná. Essas
áreas abrigam a maior
concentração de fumicul-
tores, aviários, suinoculto-
res e produtores de leite
no Estado, nichos agroin-
dustriais mais sensíveis à
qualidade do fornecimen-
to de energia. No entanto
a expectativa é que os
investimentos na rede
elétrica beneficiem 2,4
milhões de moradores
dessas regiões.

ORLANDO KISSNER/ANPR

Governador Beto Richa lança
o programa Mais Clic Rural, e
acompanhado do presidente
da Copel, Luiz Fernando
Vianna, inaugura a Estação de
Chaves de Salto do Lontra

São Paulo - A Bolsa de
Valores de São Paulo fechou
em alta ontem, impulsiona-
da por empresas ligadas a
commodities como Petrobras
e Vale e também pelos ban-
cos, também amparada nos
mercados norte-americanos
depois que o Produto Inter-
no Bruto dos Estados Uni-
dos veio melhor que o espe-
rado para o segundo trimes-
tre. Na véspera, a Bovespa
teve sua maior alta diária
desde o ano passado.

A Bovespa acompanhou ain-
da o otimismo nas bolsas do
exterior. A Bolsa de Xangai

São Paulo - Dezenas de
imigrantes foram encontra-
dos mortos ontem em um ca-
minhão na Áustria. O veí-
culo, que continha até 50
corpos, foi encontrado em
uma área de descanso de
uma estrada do estado de
Burgenland (leste), disse um
porta-voz da polícia, Hans
Peter Doskozil.

A polícia local não di-
vulgou o número exato de
mortos.  Em coletiva de
imprensa, um porta-voz
disse: “Poderiam ser 20
mortos. Também poderi-
am ser 40 e poderiam ser
50 pessoas”, disse. Segun-
do a polícia, a contagem
dos corpos pode demorar
até esta sexta-feira.

De acordo com o jornal

austríaco “Krone”, citado
pela Reuters, as indica-
ções iniciais sugerem que
eles teriam morrido por
sufocamento.

Segundo a Reuters, o veí-
culo foi encontrado quando
patrulheiros viram fluidos
de corpos em decomposição
saindo da porta traseira.

“É possível estimar que as
mortes tenham ocorrido de
um dia e meio a dois dias
atrás”, disse Hans Peter
Doskozil, chefe da polícia na
província de Burgenland.

A polícia local informou
que os refugiados poderiam
estar mortos quando o veí-
culo entrou no país, entre a
noite de quarta-feira e a
manhã desta quinta, afir-
mou a polícia local.

gia fornecida no meio rural,
com estabidade, diminuião,
ou eliminação, dos picos de
energia com a sua estabili-
dade. Isso vai proporcionar
mais um importante avanço
para as famílias do campo”,
afirmou o governador.

Dentro do programa, a Co-
pel vai implementar a tecno-
logia de redes inteligentes no
interior do Paraná. Serão
construídos 3 mil km de no-
vas redes, cerca de 30 subes-
tações, e instalados 1,5 mil
religadores automatizados.

Bovespa volta a fechar na maior alta
do ano, puxada por Petrobras e Vale

Dezenas de imigrantes são
achados mortos em caminhão

encerrou o pregão desta quin-
ta em alta expressiva de 5,34%,
depois das fortes perdas do iní-
cio da semana, em um merca-
do otimista depois da bom re-
sultado da véspera em Wall
Street. As bolsas da Europa
também fecharam em alta.

O Ibovespa, principal indi-
cador da bolsa paulista, su-
biu 3,64%, a 47.715 pontos.
No melhor momento do dia,
a bolsa subiu 4,25%.

O ganho diário desta quin-
ta é o maior desde novem-
bro de 2014, quando, no dia
21, a bolsa subiu 5,02%.

Na semana, a bolsa acu-

mula alta de 4,37%. No
mês e no ano, há desvalo-
rização de 6,19% e 4,58%,
respectivamente.

A Petrobras ganhou
11,28% nas ações ordinárias
e 9,62% nas preferenciais, fa-
vorecida pelo dia de alta dos
preços do petróleo. Foram as
maiores altas desde o início
de fevereiro. As ações ordi-
nárias dão direito a voto,
enquanto as preferenciais
dão prioridade na distribui-
ção de dividendos.

A Vale avançou 11,26%
nas ordinárias e 8,63% nas
preferenciais.

AFP PHOTO/DIETER NAGL

Autoridades forenses isolam caminhão estacionado em estrada
da Áustria em que dezenas de imigrantes foram encontrados mortos
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Consumidor consciente é
tema de curso da Univel

A Companhia de Teatro Hierofânico da
Unipar visitou crianças do HU. A proposta

dos integrantes do grupo é despertar
sorrisos de pacientes infantis e expressar
sentimentos que podem contribuir para a

melhoria do tratamento médico.
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Univel lança a primeira turma
de Gestão Comercial  EAD

EDUCAÇÃO A DISTÂNCIA Curso teve início na sexta-feira (22),
com recepção aos alunos

Realizar um curso de excelên-
cia da Univel, com toda estru-
tura de apoio necessária, mas
com a comodidade de estudar,
quando, como e onde quiser,
essas são algumas das vanta-
gens do curso de Gestão Co-
mercial EAD.

Através da Portaria nº 170, de
14 de abril de 2013, a Univel, foi
credenciada pelo Ministério da
Educação - MEC, para ofertar
cursos na modalidade à distância.

A Univel conta com 70% do
corpo docente, formado por
mestres e doutores e grandes
profissionais do mercado de tra-
balho. Os professores que atu-
am nas disciplinas presenciais
são os mesmos no curso EAD.

O Enade - Exame Nacional
de Desempenho dos Estudan-
tes avalia cada curso conforme
as disciplinas programáticas,
com conceito que vai de 0 a 5.

Com o objetivo de promover
uma reflexão e inspirar os
participantes sobre a
adoção de uma cultura e
princípios que priorizem a
valorização do ser humano
nas empresas e
comunidades em que se
inserem, a Univel em
parceria com o Sesi
promoveu a palestra
“Empresário do 3º Milênio –
Responsabilidade
socioambiental
corporativa”. A palestra foi
ministrada por Rosane
Fontoura, coordenadora
executiva do CPCE
(Conselho Paranaense de
Cidadania Empresarial) da
Fiep (Federação das
Indústrias do Estado do
Paraná) desenvolvida para
empresários e acadêmicos
da faculdade.
Rosane é especialista em
desenvolvimento sustentável
pela Kobe University do
Japão e pesquisadora em
Projetos Socioambientais
em Israel.

Nesta avaliação o curso de
Gestão Comercial da Univel
obteve conceito 4, o que será
de grande valia para o curso
na modalidade EAD.

Com o passar dos anos o co-
mércio precisou se adaptar as

A professora do Curso de
Direito e da Pós Graduação
da Univel  Dra. Cátia Reja-
ne Liczbinski Sarreta reali-
zará no dia 26 de setem-
bro um curso para os aca-
dêmicos de Direito referen-
te à situação do consumidor
e do fornecedor na socieda-
de de consumo.

O objetivo do curso é
apresentar aos alunos a im-
portância do conhecimento
da legislação e da jurispru-
dência, bem como a per-
cepção e simbólico do con-
sumo diante do processo de
globalização atual.  As ins-
crições podem ser realiza-
das até o dia 5 de setem-
bro na secretaria da Univel
no valor de R$ 20. Para os
alunos do 5º ano trata-se de
uma atividade complemen-
tar necessária.

Os participantes recebe-
rão certificado de 8 horas.
O curso será no auditório da
Univel, das 8h às 11h30 e
à tarde das 13h30 às 17h.

Direitos e deveres
do consumidor

Responsabilidade ambiental

diversas situações e os gestores
comerciais são os encarrega-
dos de estruturar essa gestão.
O profissional desta área pre-
cisa reconhecer a responsabili-
dade da gestão comercial,
bem como a sua importância

para a empresa e seus precei-
tos éticos e ter visão estratégica
a respeito desta área. Conhe-
cer e entender os conceitos e
técnicas necessárias para a
promoção de vendas e pós-ven-
das, definir o capital de giro

para o estoque de produtos e
compreender os procedimentos
logísticos no comércio. Quer ser
esse profissional? Faça o curso
de Gestão Comercial da Uni-
vel modalidade EAD. Estamos
te esperando.

NÚCLEO DE COMUNICAÇÃO UNIVEL
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FAG promove 1ª edição do
Eco Triathlon em outubro

ESPORTE Inscrições estão abertas e podem ser feitas no www.ecocascavel.com.br

A Faculdade Assis Gurgacz,
em parceria com o Corpo de
Bombeiros e a Prefeitura de
Cascavel, promove, no dia 04
de outubro, a 1ª edição do Eco
Triathlon, que acontece no Lago
Municipal.

O evento oferece duas op-
ções de prova: individual e re-
vezamento.  No individual as
categorias são Speed Masculi-
na e Feminina, Mountain Bike
Masculina e Feminina, e o re-
vezamento, deverá ser compos-
to por três atletas obrigatoria-
mente, podendo ser misto (mas-
culino e feminino).

Os interessados devem se inscre-
ver no site www.ecocascavel.com.br.
O valor da inscrição para a pro-
va individual é de R$ 200 e re-
vezamento R$ 600. “A prova
foi organizada para 300 tria-
thlons, reunindo 420 atletas”,
destaca Mark Reginatto, diretor
de criação da House da FAG.

Apesar da divulgação oficial
ter iniciado na terça-feira (25), o
evento já atingiu sua capacida-
de de pré-inscritos. “Estamos tra-
balhando desde maio e aque-
les que fizeram sua pré-inscrição
receberão um código promocio-
nal, com desconto na inscrição,
individual R$ 100 e revezamen-
to R$ 300”, comenta Mark.

Ainda segundo o diretor de
criação da House, o Eco Triathlon
é uma evolução da Eco Casca-
vel, uma corrida rústica promovi-
da pela FAG. “Através da par-
ceria com o Corpo de Bombei-

O 1º Congresso Médico Uni-
versitário do Oeste do Paraná
(Comuopar), promovido pelo
Centro Acadêmico do curso de
Medicina (Camera) da FAG, foi
realizado nos dias 20, 21 e 22
de agosto. O tema central foi:
“A evolução da conduta emer-
gencial”, abordado através de
minicursos, palestras, mesas
redondas e avaliação de pôs-
teres.

No primeiro dia, as ativida-
des iniciaram pela manhã com
minicursos e à noite aconteceu
a palestra de abertura sobre
“Dermatite Atópica”, com o Dr.
Sérgio Zuneda Serafini, profes-
sor de Dermatologia da UFPR
e Sócio Titular Sociedade Bra-
sileira de Dermatologia.

No segundo dia, foram rea-
lizadas palestras voltadas
para Emergências Clínicas,
Emergências Genitourinárias e
Clínica Médica. No último dia
de evento, os estudos se con-
centraram nas áreas de Neu-
rologia e UTI.

Renê Weirich, acadêmico do
3º período de Medicina da
FAG, atua no Centro Acadêmi-
co como coordenador do setor
de intercâmbio entre as escolas
médicas e fez parte da organi-
zação do evento. “Foi possível
perceber que houve bastante

ros, conseguimos organizar este
tipo de prova, que é mais com-
plexa do que a corrida”. Mark
complementa que já foi realiza-
da uma pré-prova no dia 14 de
junho para testar o percurso e
medir a estrutura. “Este evento

teste já foi muito elogiado e a
nossa expectativa é realizar a
maior prova de triathlon do Oes-
te do Paraná”, valoriza.

Uma exclusividade do evento
é o kit atleta, que contém: uma
camiseta finisher, touca em látex,

interesse por parte dos alunos
da FAG e de outras IES na par-
ticipação do congresso, com re-
levância nos minicursos, que fo-
ram um diferencial que contou
com a participação assídua dos
acadêmicos”, valoriza.

Luiza Trevisan Reolon e
Thayrine Martinazo, acadêmi-
cas do 1º período de Medici-
na da FAG demonstraram inte-
resse pelo evento: “É um primei-
ro passo para entendermos os
temas que fazem parte das dis-
cussões da Medicina e comple-
mentar nossas aulas, mesmo
que recém-iniciadas na facul-
dade, bem como o primeiro
contato para o conhecimento

da futura profissão”, diz Luiza.
“É uma oportunidade a ser
aproveitada, pois existe a faci-
lidade de deslocamento pelo
fato do evento ser em nossa
IES”, comenta Thayrine.

“O congresso atingiu as nos-
sas expectativas, uma vez que
superou o número esperado de
inscritos e percebemos que os
acadêmicos estavam bem inte-
ressados. Buscamos palestrantes
de fora a fim de aumentar o in-
teresse dos alunos e proporcio-
nar um momento de aperfeiçoa-
mento do conhecimento”, obser-
va Camila Bocchi, Presidente do
Centro Acadêmico de Medicina
Rui Almeida (Camera).

Estão abertas as inscri-
ções para o Vestibular FAG,
Fasul e Dom Bosco. Os inte-
ressados devem se inscrever
no hotsite www.fag.edu.br/
vestibular até o dia 13 de
outubro. No site também é
possível acessar a concor-
rência e as provas dos anos
anteriores, além do Manu-
al do Candidato.

 O vestibular acontece no
dia 17 de outubro, das 15h
às 19h, no campus de Cas-
cavel e em Toledo. A prova
será dividida em duas par-
tes: Redação e Questões es-
pecíficas. A Redação será re-
alizada no horário das 15h
às 17h, e a Parte II - Língua
Portuguesa, Literatura, Inglês
ou Espanhol, Matemática, Fí-
sica, Química, Biologia, e
Conhecimentos Gerais - será
das 17h às 19h. O ensala-
mento será disponibilizado
no dia 16 de outubro, exclu-
sivamente na internet.

SÃO 42 OPÇÕES DE
CURSOS, CONFIRA:

FAG
Administração, Agrono-

mia, Arquitetura e Urbanis-
mo, Ciências Biológicas, Ci-
ências Contábeis, Jornalismo,

Publicidade e Propaganda,
Direito, Educação Física, En-
fermagem, Engenharia Civil,
Engenharia de Controle e
Automação, Engenharia Elé-
trica, Engenharia Mecânica,
Farmácia, Fisioterapia, Fo-
noaudiologia, Letras Portugu-
ês/Inglês, Medicina, Medici-
na Veterinária, Nutrição, Pe-
dagogia, Psicologia e Siste-
mas de Informação.

FASUL
Administração, Ciências

Contábeis, Jornalismo, Publi-
cidade e Propaganda, Direi-
to, Letras Português/Libras,
Pedagogia, Sistemas de Infor-
mação, Tecnologia de Agro-
negócio, Tecnologia em Ges-
tão Comercial, Tecnologia em
Gestão de Recursos Humanos,
Tecnologia em Gestão Finan-
ceira e Tecnologia em Proces-
sos Gerenciais.

DOM BOSCO
Tecnologia de Alimentos,

Tecnologia em Design de In-
teriores, Tecnologia em Estéti-
ca e Cosmética, Tecnologia
em Gestão de Recursos Hu-
manos e Tecnologia em Ges-
tão Financeira.

Vestibular oferece
42 opções de cursos

1º Congresso Médico Universitário
discute conduta emergencial

Durante os três dias de evento, os alunos participaram
de minicursos que aliaram teoria e prática

medalha, número de peito, alfi-
netes de segurança, número de
bike e chip descartável (corrida).

PREMIAÇÃO
Todos os atletas que concluí-

rem a prova recebem meda-

lhas de finisher. Os 1º, 2º e 3º
colocados geral masculino, fe-
minino e categorias recebem
prêmios em dinheiro e
troféu.Mais informações po-
dem ser obtidas no site do even-
to www.ecocascavel.com.br.
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 GIROAGENDA

FFFFFAGAGAGAGAG
Nos dias 12, 19 e 26 de se-
tembro o curso de Enferma-
gem da FAG promove uma
série de oficinas destinadas
a técnicos de enfermagem.
As atividades serão sempre
das 8h às 12h e contem-

plam temas como anatomia
humana, instrumentação ci-
rúrgica, primeiros socorros,
entre outros. As inscrições

são gratuitas. Mais informa-
ções pelo telefone (45)

3321-3943 ou pelo e-mail
romao@fag.edu.br.

YázigiYázigiYázigiYázigiYázigi
A Escola Yázigi
de Cascavel pro-
move dia 18 de
outubro, no sho-
pping JL, pales-
tra para esclare-
cer sobre as di-
ferentes modali-
dades de inter-

câmbio. Entre os
vários destinos
que o Yázigi
Travel oferece

está a Nova Ze-
lândia, Inglater-
ra, Canadá e

Estados Unidos.
Interessados em
participar devem

confirmar pre-
sença pelo tele-
fone (45) 3037-

1414.

Unipar IIUnipar IIUnipar IIUnipar IIUnipar II
Alunos do ensino médio estão convidados para
a Mostra de Profissões da Universidade Parana-
ense, que acontece de 8 a 11 de setembro, na
Unidade de Cascavel. Em contato com professo-
res dos diversos cursos de graduação, poderão
tirar dúvidas sobre mercado de trabalho, perfil

do profissional e reconhecer sua área de interes-
se. Colégios podem agendar a visita no Prove
(Programa de Valorização da Educação) ou

pelo telefone (45) 3321-1300.

Unipar IUnipar IUnipar IUnipar IUnipar I
A Unipar está com inscri-

ções abertas para o proje-
to Revisa Enem, formulário
disponível na página do
facebook Unipar Casca-
vel. As aulas de revisão
para o prova do Exame
acontecem nos sábados
12 e 19/09 e 03 e 17/
10, nos períodos da ma-
nhã e tarde, no auditório
da universidade. Professo-
res da Unipar e do Curso
e Colégio Alfa trabalha-

rão conteúdos das discipli-
nas de Língua Portuguesa,
Literatura, Redação, Histó-
ria, Geografia, Biologia,

Física, Química e Matemá-
tica, gratuitamente.

Coordenadora
Joselba Braggio e
professor Ildo José
do Colégio Santa
Maria entregam

camiseta do
Terceirão para a
aluna Thais Silva

Gonçalves

SANTA MARIA

O aluno João Vitor do 8º ano do Ensino Fundamental II
do ESI Auxiliadora e a coordenadora do Ensino

Fundamental II e Médio Joicy Amaral

ANA PAULA OLIVEIRA

Aluna Giovanna Luzzi Peres do Terceirão do Colégio ESI
comemorou o seu aniversário ontem 27/08. Felicidades!!

Dermatologista
Sérgio Zuneda

Serafin ministrou
palestra de abertura

no 1º Congresso
Médico Universitário
do Oeste do Paraná -

Comuopar
promovido pela FAG

ASSESSORIA FAG

ANA PAULA OLIVEIRA



Jornal O Paraná
Sexta-feira, 28 de agosto de 2015|OPR Educação|05educacao@oparana.com.br

ESI AUXILIADORA
Projeto leva às crianças
histórias, riquezas e
particularidades do País

“Brasil, só ama
quem conhece”

Os alunos da Educação In-
fantil e do Ensino Fundamental
I do ESI Colégio Nossa Senhora
Auxiliadora assistiram, na última
semana, a uma palestra muito
dinâmica apresentada pela
pedagoga Beatriz da Cruz Ri-
beiro. Bia e sua família realizam
o projeto “Brasil, só ama quem
conhece”, que surgiu como pon-
to de partida para que os pe-
quenos conheçam o lugar onde
vivem e toda a sua grandiosa
história, seus verdadeiros heróis,
suas particularidades, belezas,
riquezas e problemas.

A pedagoga contou para os
alunos da Educação Infantil a
história “Minha bandeira tem
história” que retrata sobre a
bandeira do Brasil desde o iní-
cio de sua criação. Para os alu-
nos do Ensino Fundamental I, o
enredo foi “Homem que voa”
que trata sobre o surgimento
dos aviões. Sua forma de con-
tar textos para os alunos é di-
nâmica e os inspira a conhecer
e aprender cada vez mais.
“Sem conhecimento da história,
sem conhecer seu passado, a
criança interpretará mal o pre-
sente e desperdiçará o futuro.

Como parte das atividades
alusivas ao projeto “Acolhen-
do o Migrante em Minha
casa”, os alunos do 1º ano
do Ensino Fundamental I, da
professora Fernanda, recebe-
ram a visita da Sra. Ester, avó
do aluno Felipe Zanela. Du-
rante dois meses, as turmas
levaram para casa, os bone-
cos migrantes portugueses,
descrevendo a rotina que ti-
veram nesse período de visi-
ta e também pesquisaram
curiosidades sobre sua terra.

Para enriquecer ainda mais

Com o objetivo de dar sequ-
ência às descobertas sobre ali-
mentos saudáveis, os alunos do
Maternal A, B e C das profes-
soras Rosely, Paula e Rosange-
le prepararam uma deliciosa
vitamina, rica em nutrientes. Os
alunos participaram de todo o
processo de preparo, cuidan-

o conhecimento acerca deste
tema, a avó do aluno, que é
portuguesa, veio até a sala
de aula para contar um pou-
co sobre sua história de como
e por que veio para o Brasil,
entre outras curiosidades que
fizeram fervilhar a imagina-
ção dos pequenos.

Ester trouxe algumas fotos
e cartões postais da sua ci-
dade, Vila Rica, e comparti-
lhou com todos a sua história
de vida. Assim puderam for-
talecer a teoria juntamente
com a prática.

Só dará valor se conhecer!”
garante Bia.

O projeto da família de Bia
teve início a partir de uma via-
gem que fizeram aos Estados
Unidos onde o pai, João Gui-
lherme, pôde perceber que as
crianças de lá tinham orgulho
em pertencer àquele lugar. To-
das estavam com as bandeiras
dos EUA nas mãos, enquanto
no Brasil, esse sentimento só
aparecia a cada quatro anos,
na Copa do Mundo.

Quando chegaram em casa,
conversaram muito sobre isso e
o sentimento de tristeza surgiu.
Bia e sua irmã Elisabeth, tam-
bém pedagoga, perceberam
que nas escolas não havia
materiais adequados para en-
sinar história às crianças, não
havia suporte que trouxesse
encantamento e que as fizesse
entender que a história é muito
importante. Então pensaram:
“O que nós podemos fazer
para tentar mudar este qua-
dro?” E foi aí que surgiu o pro-
jeto em família o qual Bia e sua
irmã Elisabeth são responsáveis
por cuidarem da pesquisa e do
texto a fim de levar encanta-

mento aos alunos com suas his-
tórias. O pai João Guilherme é
o ilustrador responsável por cri-
ar e desenvolver as peças do
projeto e o irmão Ruyter, que é
designer gráfico, finaliza a pro-
dução.

Os livros produzidos por eles
possuem linguagem simples e
adequadas aos pequenos e,
sem perder o conteúdo, retra-
tam a história com fidelidade
aos fatos e muito amor. “Acre-
ditamos que o amor à pátria
merece e deve ser cultivado
desde cedo” completa Bia.
Dentro de cada livro há um brin-
quedo de papel para montar
onde cada criança pode brin-
car e se divertir com o que leu.

Os alunos ficaram encanta-
dos com as histórias contadas
por Bia. Foi um momento de
descobertas. Ao f inal da
apresentação, eles puderam
adquirir os livros produzidos
pela família de Bia em uma
sessão de autógrafos. “Gosto
de visitar as escolas e conver-
sar com as crianças. É no en-
tusiasmo delas que percebo
que estamos no caminho cer-
to” finaliza a pedagoga.

Pedagoga Beatriz da Cruz Ribeiro Bia encantou os alunos com suas histórias

FOTOS: ANA PAULA OLIVEIRA

Alunos recebem visita de
avó que veio de Portugal

Vitamina para o crescimento
do com a quantidade de cada
ingrediente, e também pude-
ram entender o que representa
o número um, dois, três e assim
sucessivamente. A vitamina fi-
cou completa, deliciosa, saudá-
vel e cheia de nutrientes impor-
tantes para o crescimento e o
desenvolvimento das crianças.
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SANTA MARIA Alunos prestaram homenagem
para as irmãs do colégio

Religiosas recebem
carinho das crianças

No terceiro fim de semana do
mês de agosto, mês vocacional,
é celebrada a Festa da Assun-
ção de Nossa Senhora, a gran-
de vocacionada de Deus nos-
so Pai. O momento é oportuno
para olhamos para a vida dos
nossos religiosos. É a vocação
de homens e mulheres que bus-
cam, na vivência comunitária e
fraterna, a perfeição pessoal
como vocação.

A vida religiosa é uma for-
ma de pertença a Deus e a
Cristo, uma adesão amorosa ao
Evangelho e ao Reino de Deus,
quer testemunhar que somente
Deus basta para preencher a
vida das pessoas de sentido e
de alegria. Quer mostrar para
o mundo, que vem perdendo o
sentido do divino, supervalori-
zando as coisas materiais, os
valores pelos quais vivem.

O Colégio Santa Maria acre-
dita que vida religiosa é aque-
la que todos nós devemos vi-
ver. Conhecendo o mistério da
magnífica criação do mundo,
conhecendo as nossas falhas,
conhecendo a misericórdia di-
vina, através da Bíblia e, prin-
cipalmente, pelos relatos da
paixão de Jesus Cristo, que veio
ao mundo para nos remir de
nossas faltas e para nos ensi-

nar a construir a felicidade.
Diante disso, as irmãs religi-

osas do Santa Maria não po-
deriam deixar de serem home-
nageadas por sua linda voca-
ção. Elas disseram sim ao cha-
mado de Deus e realizam um
belo trabalho na instituição e
na comunidade.

Para festejar este dia, cada
irmã foi acolhida por uma tur-
ma do Fundamental 1, que
cantou para elas, falou sobre
o quanto gostam de estudar no
Santa Maria e agradeceu por
sua presença e serviço em nos-
sas vidas.

Para encerrar o dia de ho-
menagens, as religiosas foram
presenteadas com uma linda

serenata, organizada por pro-
fessores e funcionários. Foi uma
comemoração emocionante e
gratificante, pois essas mulhe-
res são especiais para toda a
família Santa Maria.

Assunção de
Nossa Senhora

motivou as
homenagens

De anjinhos, crianças
homenageiam as religiosas

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Religiosas
recebem o
carinho dos
pequenos
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YÁZIGI Suporte incrementa o aprendizado de um novo idioma pelos
estudantes

Inovação e modernidade acompanham
os alunos  com o Online Teacher

No Yázigi alunos tem curso
presencial + online - A franquia
Yázigi sempre busca aperfei-
çoar seus serviços para sempre
ensinar com qualidade e efici-
ência. A inovação e a moder-
nidade acompanham a escola
de acordo com a necessidade
do mundo globalizado. A cria-
ção do portal da
houseofenglish.com, em 2000
foi mais uma inovação. Esse
portal foi desenvolvido para o
ensino de inglês, para incre-
mentar as atividades em sala
de aula com interatividade e
dinamismo, oferecendo aos
alunos novas formas de
aprendizagem, chats, fórum,

e suporte especial de profes-
sores online das 8h às 22h de
segunda a sexta e aos sába-
dos das 8h às 19h. Além dis-
so, a houseofenglish.com é um
portal de inglês que, além de
gostoso de navegar, é um es-
paço virtual onde os alunos
do Yázigi encontram notícias
e novidades, sabem quais
amigos estão online para ba-
ter papo, jogar, se divertir, par-
ticipar de comunidades e mui-
to mais... e tudo em inglês! A
houseofenglish.com aproxima
ainda mais o idioma estudado
em contextos e situações do
dia-a-dia dos alunos.

O compromisso da

houseofenglish.com e do Yázi-
gi é tornar você um cidadão do
mundo. Dominar o inglês é fun-
damental para conseguir novas
oportunidades e contatos, am-
pliar conhecimentos e fazer
amigos. Ensino que vai além
da sala de aula, mas diverti-
do, diversificado e cheio de
novas experiências.

 A houseofenglish.com tem
por objetivo ser mais uma fer-
ramenta para o aprendizado
do inglês, sendo assim ela
deve preparar os alunos para
interagir com outras pessoas no
mundo globalizado e estimular
a reflexão sobre tudo em sua
volta. Para isso, além de apren-

der o idioma, é importante que
os alunos convivam com ques-
tões que traduzam a complexi-
dade da vida contemporânea.
Por isso, o conteúdo e as ativi-
dades dos cursos são desenvol-
vidas com temas reais e atuais.

Deste modo, os alunos Yázi-
gi podem conhecer aspectos de
outras culturas, aprendem a lín-
gua e aplicam seus conhecimen-
tos em contextos baseados em
situações reais, por meio de
nossas atividades, chats temá-
ticos, fóruns de discussão, con-
tato por e-mail com outros alu-
nos e muitos outros recursos.

 A escola Yázigi de Casca-
vel possui uma sala de compu-

tadores com acesso à internet,
lousa interativa e televisão “tou-
ch screen” com atividades pro-
gramadas de acordo com o
conteúdo que o aluno está es-
tudando em sala de aula e a
disposição do aluno para fa-
zer os exercícios da House.

Ainda está em tempo de fa-
zer sua matrícula e fazer parte
de uma escola de idiomas que
acompanha o mundo globali-
zado e suas mudanças.

MATRÍCULA ABERTAS PARA
TURMAS DE FRANCÊS INGLÊS
E ESPANHOL

Entre em contato com o Yázi-
gi ou faça-nos uma visita.

(45) 30371414 – Cascavel

A Unioeste (Universidade
Estadual do Oeste do Para-
ná), câmpus Toledo, foi ven-
cedora com o professor Pery
Assis Shikida e com a acadê-
mica Angélica Sommer, no
Prêmio Brasil de Economia na
categoria melhor livro.

A publicação deriva de
uma dissertação, que trata do
tema “Análise da Agroindús-
tria Canavieira nos estados
do Centro-Oeste do Brasil a
partir da Matriz de Capaci-
dade Tecnológicas”, defendi-
do pela mestra Angélica Pa-
trícia Sommer Meurer, no Pro-
grama de Pós Graduação em
Desenvolvimento Regional e
Agronegócio (PGDRA) em
2014. Nesse mesmo ano,
essa dissertação foi Prêmio
Professor Guaracy Vieira, con-
cedido à melhor, nível de
mestrado, produzida na área
de Administração Rural.

 Este é o primeiro prêmio na
categoria Livro, que o profes-
sor Pery foi vencedor, mas
além desses, ele já recebeu
nas categorias: Artigo pelo
mesmo Conselho Federal de
Economia (Confecon). Em
2014, foi vencedor do 6° Prê-
mio do Economista Paranaen-
se do Ano; Acadêmico do
Ano, concedido pelo Conse-

Professor da Unioeste ganha Prêmio Brasil de Economia
lho Regional de Economia do
Paraná (Corecon-PR). O Prêmio
Nacional foi o de número 18°
na carreira do docente.

O professor ressalta que o
Colegiado de Economia da
Unioeste de Toledo, em desen-

JULIANA GREGOZEWSKI

volvimento regional do agrone-
gócio e programa de Mestra-
do em Economia dão condições
para que se possa aperfeiçoar
e concorrer a categorias nacio-
nais e sair vencedor. “Este e os
outros prêmios não seriam pos-

síveis se eu não estivesse jogan-
do nesta equipe maravilhosa,
em uma infraestrutura adequa-
da e com uma união incrível.
Somos agraciados com prêmi-
os, reiteradamente, nas mais di-
versas instituições”, finaliza o

docente.
A entrega dos prêmios será

no dia 9 de setembro, no XXI
Congresso Brasileiro de Eco-
nomia, que ocorrerá na Uni-
versidade Positivo, às 19h30
- Teatro Positivo.



Universitários levam
teatro ao Hospital
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UNIPAR Dispositivo que emite sons e indica presença de objetos irá
auxiliar na locomoção das pessoas

Estudantes desenvolvem
óculos para deficientes visuais

Toledo - Na Unipar de Tole-
do, estudantes de Análise e
Desenvolvimento de Sistemas
desenvolvem óculos para defi-
cientes visuais. O idealizador
da ideia foi o estudante Valde-
cir Ramos Ribeiro Sutil: “Partici-
pei de um curso de automação
aqui mesmo na Unipar e me
despertou o interesse de criar
um dispositivo que melhorasse
a qualidade de vida das pes-
soas”, conta. Com a ideia na
cabeça, apresentou o projeto
a mais dois amigos, Vinicius
Debus e Alexandro de Olivei-
ra Lima, que auxiliaram no de-
senvolver dos óculos.

O professor Jamerson Maia é
quem supervisiona o projeto. “O
objetivo deles com o óculos é fa-
cilitar a movimentação da pessoa
com deficiência visual dentro de
ambientes fechados, indicando,
através de som, a aproximação
do indivíduo ao obstáculo à
frente”, explica o professor.

O projeto está em fase final,
mas ainda não pode ser lan-
çado no mercado. “Precisamos
de uma autorização para po-
der realizar mais pesquisas e
testar em pessoas que realmen-
te são cegas”, explica Vinicius.

Dois projetos realizados na região foram premiados no
31° Congresso Nacional de Secretarias Municipais de Saú-
de, realizado em Brasília/DF. Desenvolvidos nos municípios
de Vera Cruz do Oeste e Pato Bragado, fazem parte da es-
tratégia do Ministério da Saúde de implantar a Fitoterapia
e o uso de plantas medicinais na atenção à saúde. Um dos
apoiadores nas pesquisas é o curso de Farmácia da Uni-
par, que possui um projeto que capacita profissionais de

saúde e sensibiliza a comunidade quanto ao uso racional
das plantas medicinais e medicamentos fitoterápicos.

A Companhia de Teatro Hierôfanico da
Universidade Paranaense - Unipar, Uni-

dade de Cascavel, visitou a pediatria do
Hospital Universitário no último mês. Aca-

dêmicos dos cursos de História, Psicologia
e Ciências Contábeis se caracterizaram

de personagens dos contos infantis, visan-
do proporcionar momentos de divertimen-
to para crianças no ambiente hospitalar.
Músicas com violino e interação dos uni-

versitários despertaram a atenção dos pe-
quenos, todos curiosos e atentos aos ilus-
tres visitantes. O coordenador do grupo,
professor Leodefane Bispo da Silva, des-

taca que o teatro da Unipar, por meio
dos universitários do riso, tem essa propos-
ta de levar alegria, despertar sorrisos dos
pacientes infantis e a expressão de senti-
mentos, contribuindo para a melhora tra-
tamento médico. O projeto já contemplou

pacientes do Hospital Universitário e do
Hospital do Câncer de Cascavel.

“A atividade lúdica possibilita a recupe-
ração mais rápida desses pacientes mirins

que esquecem a doença e se divertem
com uma atividade tão simples, mas tão

significativa em suas vidas”, justifica o do-
cente, agradecendo o apoio da direção

da Unidade, nestas ações, e da Diretoria
de Cultura e Divulgação da Unipar.

A acadêmica do 2º ano de Psicologia,
Laize Moreira, diz sentir-se lisonjeada por

participar e mostrar à comunidade este
trabalho: “É um privilégio poder conver-
sar com essas famílias, saber da história

destas crianças e brincar com elas. É uma
sensação de bem-estar poder retribuir

com alegria, transmitir algo bom e ameni-
zar um pouco do sofrimento e da tristeza
causados pelo estado de enfermidade”.

ASSESSORIA UNIPAR

Óculos foi desenvolvido para facilitar a movimentação
da pessoa dentro de ambientes fechados

Projetos com apoio da
Unipar são premiados

Universitários levam
teatro ao Hospital

Momento de
alegria com a

participação
da família

contribui com
tratamento de

saúde
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